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Громко на Тихом
Что означают манёвры ВМФ на Дальнем Востоке

Роман Крецул, Андрей Фёдоров, 
Юлия Немченко

В ладимир Путин высоко оценил пер-
вый этап манёвров Тихоокеанско-

го флота, которые стартовали 14 апре-
ля. По словам главы государства, силы 
ВМФ могут быть использованы «в кон-
фликтах на любых направлениях». Как 
доложил президенту министр оборо-
ны Сергей Шойгу, во внезапной про-
верке сил ТОФ задействованы 25 тыс. 
человек. В дни учений с визитом в Мо-
скву прибыл министр обороны КНР 
Ли Шанфу. Проверка ТОФ проходит 
на фоне обострения ситуации во-
круг Тайваня. В начале апреля в реги-
оне завершились китайские учения 
«Совместный меч». А сразу после них 

на Филиппинах начались крупнейшие 
манёвры с участием 12,2 тыс. военнос-
лужащих США. Кроме того, 17 апреля 
появилась информация об отправке 
на Тайвань 200 американских воен-
ных советников. Эксперты указыва-
ют: в регионе складывается ось против 
России, Китая и КНДР, поэтому необ-
ходимо укрепление оборонного вза-
имодействия.

Министр обороны России Сергей 
Шойгу 17 апреля доложил Владими-
ру Путину о ходе манёвров Тихооке-
анского флота. По его словам, в них 
задействованы свыше 25 тыс. воен-
нослужащих, 167 боевых кораблей 
и судов обеспечения, в том числе 
12 подводных лодок, 89 са-
молётов и вертолётов.
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Дочерняя кампания
В России хотят снять запрет на создание фирм-«матрёшек» —  
почему власти задумались о легализации схемы из 1990-х

Мария Строителева

В России могут разрешить создание 
компаний-«матрёшек» — когда одна 

организация владеет 100% другой, ко-
торой принадлежат 100% третьей. Та-
кой законопроект сейчас проходит 
процедуру согласования, сообщили 
«Известиям» в Минюсте. В документе 
планируется прописать ограничения 

— например, владелец будет нести от-
ветственность за долги такой структу-
ры. Отменить введённый в 1995-м за-
прет необходимо именно сейчас, чтобы 
снизить давление на бизнес и сделать 
деятельность организаций более гиб-
кой в условиях санкций, пояснили экс-
перты.

Законопроект о послаблениях в ча-
сти создания компаний-«матрёшек» 
разработал Минюст, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе ведом-
ства. Сейчас он проходит процедуру 
согласования с заинтересованными 
органами исполнительной власти. Та-
кая структура предполагает, что фир-
ма А (акционерное общество — АО или 
общество с ограниченной ответствен-
ностью — ООО) может выступать един-
ственным владельцем компании В, ко-
торая, в свою очередь, владеет 100% 
организации С.

Документ есть в распоряжении 
«Известий». В нём прописан ряд усло-
вий, при которых планируется разре-
шить работу таких сложных структур. 
В частности, компании-«матрёшки» 
не могут быть под прямым или косвен-
ным контролем иностран-
ного юрлица.

Запахло жареным
На сколько подорожал шашлычный набор

Евгения Перцева

В России подорожал шашлычный на-
бор — мясо, мангал, шампуры, угли 

и розжиг. Его средний чек вырос на 8% 
по сравнению с прошлым годом и со-
ставил почти 2,2 тыс. рублей, а продажи 
в натуральном выражении подскочили 
на 19%. Серьёзный вклад в сумму набо-
ра внесли мангалы — за год их цена уве-
личилась на треть. Тогда как стоимость 
мяса для шашлыков снизилась — люди 
стали выбирать вместо свинины курицу. 
Об этом «Известиям» рассказал предста-
витель оператора фискальных данных 
«Платформа ОФД». Грядущие майские 
праздники в случае благоприятной по-
годы будут способствовать ещё больше-
му росту продаж такой категории това-
ров, полагают эксперты.

В стране начались активные про-
дажи шашлычного набора. В него вхо-
дят мясо, мангал, шампуры, угли и роз-
жиг. Общая реализация комплекта 
этих товаров оказалась больше про-
шлогоднего показателя на 19%. Об этом 
«Известиям» рассказали в «Платфор-
ме ОФД» — крупнейшем в РФ операторе 
фискальных данных, который получа-
ет фактуру более чем с 1 млн онлайн-
касс. Эксперты сравнивали данные 
за 1–13 апреля 2023-го с аналогичным 
периодом 2022 года. Учитывалась ре-
ализация в федеральной и несетевой 
рознице.

— Скачок продаж шашлычного на-
бора связан с хорошей погодой в цен-
тральной части страны. Это особенно 
актуально в начале сезона, — замети-
ли специалисты компании.

Кроме того, тёплая погода в нача-
ле апреля совпала с праздником Пасхи, 
в выходные это придало динамику про-
дажам. Многие семьи собирались вместе 
с друзьями и близкими, а значит, боль-
ше готовили домашнюю еду, а заодно 
и шашлыки.

Средний чек на шашлычный набор 
вырос на 8% по сравнению с прошлым го-
дом и составил почти 2,2 тыс. рублей, сле-
дует из данных «Платформы ОФД».

Серьёзный вклад в эту сумму внесли 
мангалы — в среднем за год они подоро-
жали на 34%, до 838 рублей. Но покупа-
телей это не остановило: объём продаж 
в натуральном выражении был на 6% 
выше, чем в 2022-м.

Средний чек других составляю-
щих набора снизился относитель-
но прошлого года. Например, покуп-
ка шампуров обошлась на 4% дешевле 
и составила 352 рубля, продажи в шту-
ках увеличились на 14%. Они выросли 
и в случае с древесным углём, а также 
розжигом — на 21 и 24% соответственно.

При этом уже мясо, которое готово 
для жарки на мангале, потеряло в сто-
имости 5% по сравнению с прошлым го-
дом, в апреле его покупка обходится 
в среднем в 624 рубля. Это могло под-
стегнуть продажи в натуральном выра-
жении, они увеличились на 12% по срав-
нению с прошлым годом.

— Это связано с тем, что люди чаще 
стали выбирать мясо птицы, а не свини-
ны. Ещё в прошлом году в это время пре-
обладал именно этот вид продукции, — 
заметили в «Платформе ОФД». — Готовое 
для жарки мясо люди по большей части 
покупали в стационарных магазинах, 
доля онлайн-продаж не превысила 4%. 
Однако мангалы и другие принадлеж-
ности приобретали через интернет-ка-
нал, на долю таких покупок 
там пришлось 10–15%.

«Будапешт всеми силами пытаются 
втянуть в конфликт»
Посол РФ в Венгрии Евгений Станиславов — о перспективах отправки войск 
стран ЕС на Украину, расширении НАТО и антироссийских санкциях

Евгения Чукалина

В енгрия из-за антироссийских санк-
ций в 2023 году может потерять при-

мерно €10 млрд, то есть около 4,8% 
от прогнозируемого ВВП. Об этом в ин-
тервью «Известиям» рассказал посол 
РФ в Венгрии Евгений Станиславов. 
При этом власти страны не желают 
участвовать в дальнейшей эскалации 
конфликта на Украине, а также не хотят, 
чтобы боевые действия перенеслись 
в Закарпатье, где проживает венгер-

ское меньшинство. Именно поэтому 
Будапешт отказывается от поставок 
вооружений Киеву, объяснил дипло-
мат. Однако страну до сих пор «всеми 
силами» пытаются втянуть в этот кон-
фликт ровно так же, как до этого ока-
зывали давление в вопросе одобрения 
финской заявки на вступление в НАТО.

Венгрия остаётся одной из немногих 
европейских стран, отказывающихся 
от поставок оружия Украине. Какова 
может быть причина такой принципи-

альной позиции Будапешта? Связано 
ли это с положением этнических вен-
гров в Закарпатье?

Руководство Венгрии неоднократ-
но заявляло, что привержено скорей-
шему установлению мира на Украи-
не. Будапешт не желает участвовать 
в разжигаемой «коллективным Запа-
дом» эскалации конфликта и отказы-
вается от поставок Киеву вооружений 
и боеприпасов, также запретив их пря-
мой транзит на Украину че-
рез свою территорию. 
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«Будапешт всеми силами пытаются втянуть в конфликт»
A Такая позиция связана 

и со стремлением не до-
пустить переноса военных действий 
в Закарпатскую область Украины, где 
проживает венгерское национальное 
меньшинство, защиту которого Буда-
пешт объявил одним из приоритетов 
своей внешней политики.

Здесь хорошо понимают, что про-
должающиеся западные поставки во-
оружений и военной техники на Укра-
ину, а также военная и финансовая 
подпитка Киева не способствуют раз-
решению конфликта, а только усугу-
бляют его и могут поставить под угро-
зу безопасность самой Венгрии. При 
этом Будапешт всеми силами пыта-
ются втянуть в конфликт. Для этого, 
как заявил премьер-министр страны 
Виктор Орбан, «в ход идут все способы 
и средства», однако благодаря твёрдой 
позиции венгерского правительства 
достичь этой цели пока не получается.

Граждане Венгрии поддерживают 
своё правительство, не желая подвер-
гать себя опасности во имя чуждых 
им целей. Кроме того, парламент так-
же высказался в пользу мира и против 
вовлечения в кризис на Украине, вы-
пустив недавно постановление, в ко-
тором призвал международное сооб-
щество избегать действий, которые 
способны привести к эскалации кон-
фликта.

В конце марта Виктор Орбан заявил, что 
страны Евросоюза «близки к обсужде-
нию» отправки войск на Украину. К ка-
ким последствиям может привести по-
добное решение?

Власти Венгрии крайне обеспокое-
ны рассуждениями об отправке «миро-
творческого контингента» на Украину. 
Премьер-министр назвал это «красной 
линией», пересечение которой «ранее 
казалось недопустимым». Это действи-
тельно крайне опасная тема. Поэтому 
трудно не согласиться с его мнением 
о том, что риск возникновения третьей 
мировой войны сейчас стал реальной 
угрозой.

Всё это свидетельствует о том, что 
венгерское правительство в вопро-
сах «войны и мира» мыслит и действу-
ет весьма ответственно, исходя из ин-
тересов своего народа, а не по указке 
из Вашингтона, которому безразлична 
судьба и Украины, и всей Европы.

В начале апреля Финляндия официаль-
но стала 31-м членом НАТО после того, 
как Турция и Венгрия одобрили всту-
пление. Однако процесс рассмотре-

ния Будапештом заметно растянулся 
по сравнению с тем, как заявку одобря-
ли другие европейские страны. С чем 
это было связано?

Мне, как послу в Венгрии, не с руки 
давать оценки последствиям вступле-
ния Финляндии в НАТО, однако не могу 
не поделиться связанным с этим ди-
пломатическим казусом «местного 
масштаба». Рассмотрение финской за-
явки сопровождалось постоянным дав-
лением на Будапешт. Своё неудоволь-
ствие «затягиванием» ратификации 
открыто выражали почти все союзни-
ки Венгрии по НАТО, временами при-
бегая к шантажу и угрозам. Будапешт 
же, со своей стороны, требовал от своих 
партнёров лишь проявления уважения 
к венгерскому народу и решениям ле-
гитимно избранной им власти (похоже, 
это сейчас редкость в «райском саду» 
Евросоюза). Для прояснения ситуации 
Хельсинки даже посетила венгерская 
парламентская делегация.

И вот, казалось бы, всё согласовано 
и венгры наконец дают добро, но ока-
зывается, что буквально через день по-
сле этого решения Финляндия реши-
ла присоединиться к судебному иску 
Еврокомиссии против Венгрии по на-
циональному закону о защите детей 
от ЛГБТ-пропаганды. Этот закон за-
крепляет за родителями право опреде-
лять, как воспитывать своих детей, за-
ботиться об обеспечении физической 
неприкосновенности ребёнка, строго 
регламентирует подходы к половому 
воспитанию в школе. Оказалось, что 
всё это противоречит «прогрессивным 
ценностям» Евросоюза, и Еврокомис-
сия по этому поводу привлекла Буда-
пешт к Суду ЕС, а особо озабоченные 
этой проблемой страны присоедини-
лись к её иску.

И вот Финляндия, как только полу-
чила согласие Венгрии на вступление 

в НАТО, тут же поспешила присоеди-
ниться к этой группе стран, тем самым 
продемонстрировав, насколько ува-
жительно она в действительности от-
носится к мнению венгерского наро-
да и законам, принятым парламентом 
этой страны. Очень хорошо по этому 
поводу высказался парламентский 
госсекретарь МИД Венгрии Тамаш 
Менцер: «Нашим финским друзьям 
есть чему поучиться в вопросах чести. 
Сначала клянчить, пока не добьёшься 
своего, а потом повернуться спиной. 
Так порядочные люди не поступают».

При этом в 2022 году не только Фин-
ляндия подала заявку на вступление 
в альянс, одновременно это сделала 
и Швеция. Однако решение по присо-
единению королевства к НАТО Буда-
пешт отложил. Почему же венгерские 
власти тормозят присоединение Сток-
гольма к блоку?

Что касается перспектив шведской 
заявки, то мне трудно предполагать, 
как долго Госсобрание Венгрии будет 
её рассматривать. Не исключаю, что 
пример финнов может сыграть со шве-
дами злую шутку: венгерским парла-
ментариям может потребоваться по-
больше времени, чтобы убедиться, 
не является ли подобное поведение ха-
рактерным и для шведских политиков.

С начала спецоперации на Украине ЕС 
ввёл уже 10 пакетов санкций против 
РФ, при этом в Еврокомиссии заявили 
о подготовке 11-го комплекса антирос-
сийских мер. Однако рестрикции также 
влияют и на страны, вводящие их. Как 
санкции успели отразиться на эконо-
мике Венгрии за это время?

Согласно расчётам авторитетного 
венгерского института экономических 
исследований «Макроном», в текущем 
году из-за антироссийских санкций ЕС 
и конфликта на Украине Венгрия мо-
жет потерять 3,7 трлн форинтов (около 

€10 млрд), что составляет порядка 4,8% 
от ВВП, прогнозируемого на 2023 год. 
Это очень серьёзный ущерб.

Вызванные антироссийскими 
санкциями высокие цены на энерго-
носители уже легли дополнительным 
бременем не только на домохозяй-
ства и предприятия, но и на государ-
ственный бюджет, дефицит которого 
в прошлом году оказался значительно 
выше прогнозных показателей. Уро-
вень инфляции заметно превосходит 
среднеевропейский.

Последствия санкций и конфлик-
та на Украине сказались и на динами-
ке ВВП: если в первом квартале про-
шлого года экономика Венгрии росла 
(в годовом выражении) на 8,2%, то уже 
к четвёртому кварталу темпы роста 
ВВП упали до 0,4%.

Какие шаги предпринимает Будапешт, 
чтобы справиться с ударом по соб-
ственной экономике?

Правительство Венгрии принима-
ет активные меры для выправления 
ситуации, поощряя инвестиции и забо-
тясь о выполнении своих социальных 
обязательств. Понятно, что в нынеш-
них условиях это задача не из лёгких. 
Тем более когда оппозиция пытается 
использовать экономические трудно-
сти в своих политических целях.

Правящий кабинет справедливо 
видит первопричину большей части 
экономических неурядиц, с которы-
ми столкнулась страна, в ошибочности 
и неэффективности антироссийских 
санкций Брюсселя. Именно поэтому, 
а не из-за каких-то приписываемых за-
падной пропагандой «прокремлёвских 
симпатий» Будапешт традиционно вы-
ступает с критикой санкционной поли-
тики, а в случаях, когда изобретаются 
новые рестрикции, способные нанести 
ущерб его жизненным интересам, про-
являет готовность противодейство-
вать планам их введения.

«Мы их моральный дух сломили,     и они сдались»
Как передовые российские отряды в Артёмовске берут в плен бойцов ВФУ и спасают              мирных жителей

Новости  

Финляндия и Швеция официально подали заявки на вступление в НАТО 
18 мая 2022 года. К концу года соглашения о вхождении стран в Северо-
атлантический альянс ратифицировали парламенты 28 из 30 стран бло-
ка. Единственными, кто этого не сделал, были Венгрия и Турция. Однако 
27 марта Будапешт всё же одобрил присоединение Финляндии к НАТО, 
при этом голосование по шведскому вступлению отложил. Анкара так-
же дала Хельсинки зелёный свет: 30 марта Генеральная ассамблея пар-
ламента Турции одобрила финскую заявку. 4 апреля Финляндия пере-
дала США документы о присоединении к НАТО и официально стала 31-м 
членом альянса.

Справка «Известий»

Пошли на встречу
Зачем бразильского лидера пригласили в Москву

Татьяна Байкова

Москва ждёт с визитом президен-
та Бразилии Лулу да Силву — глава 

МИД РФ Сергей Лавров передал пригла-
шение российского лидера бразильско-
му коллеге во время визита в столицу 
латиноамериканской страны 17 апреля. 
И, судя по ответу бразильского мини-
стра Мауро Виейры, в ближайшее вре-
мя эта поездка состоится. В этот же день 
российский министр провёл в Бразилиа 
ещё несколько встреч с высшим руко-
водством страны. Темы традиционные: 
сотрудничество в рамках БРИКС, рас-
ширение состава постоянных членов 
Совбеза и ситуация на Украине. О том, 
как встречали российскую делегацию 
и что осталось за кадром, — в материа-
ле «Известий».

Сергей Лавров начал своё большое 
латиноамериканское турне с Бразилии. 
После чуть более долгого, чем обычно, 
полёта из-за закрытия европейского 
и североамериканского воздушного 
пространства, визит начался вовремя 
и с помпой — у трапа самолёта мини-
стра ждал почётный караул.

Бразильские морпехи в традицион-
ной форме XIX века с алебардами в ру-
ках встречали российскую делегацию 
и у дворца Итамарати — здания МИДа.

Две страны объединяет многое 
и больше всего— БРИКС. Последний 
раз Сергей Лавров был в Бразилии 
в июле 2019 года. Тогда главы МИДов 
объединения собрались в Рио-де-
Жанейро, чтобы обсудить дальней-
шие пути сотрудничества. А в марте 
2023-го контакты стали ещё активнее. 
Сначала Сергей Лавров провёл пере-
говоры с бразильским коллегой в Ин-
дии. Потом в Москве побывал советник 
Лулы да Силвы по международным де-
лам Селсу Аморим — он почти час про-
был в Кремле. И вот теперь — ответный 
полёт со стороны России.

— Наши переговоры с коллегой Ви-
ейрой прошли в атмосфере дружбы 
и взаимопонимания, — заметил Сергей 
Лавров по итогам встречи.

Он напомнил, что визит проходит 
накануне бразильского Дня диплома-
та, который здесь отмечают 20 апре-
ля. Знаменателен 2023 год и 195-летием 
установления дипломатических отно-
шений между нашими странами.

Мауро Виейра, в свою очередь, рас-
сказал о приглашении Владимира Пу-
тина для Лулы да Силвы посетить Мо-
скву в ближайшее время.

— Мы определим даты для визита, 
удобные для всех, — подтвердил наме-
рение посетить российскую столицу 
бразильский министр.

На этом дело не закончилось  — 
Сергей Лавров позвал в Россию и сво-
его коллегу. Видимо, и этого визита 
тоже стоит ожидать скоро.

Шеф российской дипломатии от-
метил, что страны традиционно схо-
жи во взглядах по отношению к ми-
ропорядку. Одинаково они смотрят 
и на работу в рамках ООН. Москва по-

следовательно выступает за расшире-
ние состава постоянных членов Сове-
та Безопасности. И Бразилия — один 
из главных кандидатов. Накануне Ма-
уро Виейра как раз заявлял, что по-
сле реформы СБ ООН «смог бы лучше 
справляться со своими задачами в ус-
ловиях существующего мира, совер-
шенно отличного от возникшего по-
сле Второй мировой войны».

Накануне встречи с россий-
ским министром иностранных дел — 
с 12 по 15 апреля — Лула да Силва по-
бывал с официальным визитом в Китае. 
В ходе этой поездки продолжилось об-
суждение взаиморасчётов в националь-
ных валютах на фоне заморозки тран-
закций России после февраля 2022 года.

Тема не нова — о ней говорили прак-
тически все лидеры объединения. Так, 
в день вступления в должность нового 
руководителя банка развития БРИКС, 
экс-президента страны Дилмы Рус-
сефф в Шанхае бразильский лидер 
заявил: «Кто решил, что именно дол-
лар станет валютой для расчётов по-
сле золота? Почему не иена, почему 
не реал, почему не песо? Потому что 
когда-то наши валюты были слабыми 
и не имели ценности в других странах».

Уже сейчас многие страны БРИКС 
в рамках двусторонних финансовых 
операций используют собственные 
валюты. Например, Бразилия и Китай 
с 30 марта торгуют в юанях и реалах. 
Теперь стоит задача распространить 
эту практику на всё объединение в це-
лом — на Банк БРИКС.

По итогам переговоров министров 
в Бразилиа тема не прозвучала. Но оче-
видно, что для карибской страны это 
важно.

По мнению эксперта клуба «Вал-
дай», и.о. директора Института Латин-
ской Америки РАН Дмитрия Розенталя, 
платёжные системы стран — участниц 
БРИКС пока не готовы к подобным пе-
ременам.

— Слишком большая зависимость 
от доллара. Вопрос: что страны будут 
делать с большим объёмом националь-
ной валюты другой страны — куда они 
будут потом её девать? Так что это тре-
бует определённого времени. Но сама 
по себе идея очень правильная, учиты-
вая ещё и тот факт, что бенефициара-
ми доллара в качестве единой платёж-
ной системы продолжают быть только 
американцы, — напомнил Дмитрий Ро-
зенталь.

Источник «Известий» в бразильской 
делегации также отметил, что практи-
ка торговли в нацвалюте не нова — так 
делали во всём мире до ввода в оби-
ход доллара. 

Жертвами конфликта в Судане стали более 
100 мирных жителей  

В африканском Судане продолжаются столкновения между силовы-
ми структурами: национальной армией республики и военизирован-

ной группировкой Силы быстрого реагирования. Число погибших мирных 
жителей на третий день боёв превысило 100 человек, обстрелы в столи-
це продолжаются.  

 
  Более 100 мирных жителей погибли в вооружённых столкновениях 

между армией Судана и Силами быстрого реагирования (СБР) респуб-
лики, об этом сообщил 17 апреля местный комитет врачей. В здании Ну-
бийской митрополии в суданской столице Хартум оказалась заблоки-
рованной россиянка с ребёнком. Посольство РФ в Судане подтвердило 
информацию и сообщило, что при первой возможности эвакуирует их, 
однако на данный момент обстановка в суданской столице остаётся на-
пряжённой.  
 

  Снижения накала в республике в ближайшие дни ожидать не стоит, 
для этого пока нет предпосылок, сказал африканист Андрей Шелковни-
ков. По его словам, Россия заинтересована в том, чтобы участники кон-
фликта сели за стол переговоров, потому что у Москвы хорошие отноше-
ния с обеими сторонами.  
 

  Эксперты объясняют начало столкновения конфликтом внутренних 
элит, которые пришли к власти после свержения президентства Омара 
аль-Башира в 2019 году. До момента его смещения командующий арми-
ей и глава СБР подчинялись главе государства. Затем в республике нача-
лась реформа сферы безопасности, которая подразумевала интеграцию 
СБР в вооружённые силы Судана. Однако на протяжении последних лет 
сторонам так и не удалось решить этот вопрос.

Дмитрий Астрахань

У краинские боевики оказывают в Ар-
тёмовске отчаянное сопротивление, 

но даже они предпочитают сдаваться 
в плен, когда видят, что ситуация без-
надёжна. О нескольких подобных слу-
чаях корреспондентам «Известий» рас-
сказали бойцы ЧВК «Вагнер», которые 
все последние дни продолжают теснить 
противника из центра города на его за-
падные окраины. На одной из позиций 
в плен сдались 12 человек, на другой — 
19. Причём в последнем случае один 
из бойцов ВФУ едва не взорвал себя 
и окружающих — лишь в последний 
момент смалодушничал. С какими ещё 
трудностями приходится сталкиваться 
бойцам штурмовых отрядов, зачищаю-
щих Артёмовск, следы каких военных 
преступлений украинских военных об-
наруживаются на занятых территориях 
и почему в городе до сих пор остались 
мирные жители — в репортаже наших 
корреспондентов из освобождённых 
районов города.

�� ПУТЬ РАЗРУШЕНИЙ

— Вот вражеские окопы, где нас они 
ждали, но мы на них надавили, и они 
ушли отсюда... Бегом, можно сказать. 
Ну а мы не бежали, но догоняли их с на-
шим простым оружием, — рассказы-
вает нам боец ЧВК «Вагнер», демон-
стрируя окопы украинских боевиков, 
пересекающие центральную площадь 
Артёмовска.

Центр города в инженерном от-
ношении оказался оборудован вра-
гом сравнительно плохо. Если ближе 
к окраинам можно наблюдать пол-
ноценные позиции, ходы сообщений 
между зданиями и противотанковые 
заграждения на улицах, то здесь бо-
евики занимали неподготовленные 
позиции в зданиях. И даже сделанные 
поперёк площади окопы недостроены 
и не имеют нормальных огневых точек.

При этом находились боевики на по-
зициях достаточно долго, судя по ко-
личеству упаковок от еды и пустых 
бутылок от спиртного. По меткому вы-
ражению одного из сотрудников ЧВК, 
украинские тероборонщики не защи-
щали, а «пропивали свою родину».

Вокруг практически полностью 
разрушены все строения выше пары 
этажей. Это не результат упорных боёв 
при штурме, а подрывы заминирован-
ных зданий и работа украинской ар-
тиллерии. Очевидно, боевики не рас-
считывали удержать оборону в центре 
и, уничтожая высотные здания с хоро-
шим обзором, хотели помешать штур-
мовым отрядам в дальнейшем в них за-
крепиться.

— Мы идём на ощупь, это контактные 
бои. Подбираемся, контакт, выявляем 
точки противника и тогда работаем 
уже крупнокалиберным оружием, — 
описывает сложившийся «ритм» дви-
жения один из бойцов штурмового от-
ряда.

Он показывает нам один из домов, 
который сейчас выглядит как четырёх-
этажный, но до штурма имел все девять 
этажей. Боец характеризует противни-
ка как «достойного». Но, когда их обош-
ли, украинские боевики согласились 
на предложение сдаться. Так в плен по-
пали 19 человек.

— Мужчины высокие, подтяну-
тые, но тем не менее мы их мораль-
ный дух сломили, и они сдались. Один 
среди них был, кто вылез с гранатой. 
Я с ним общался потом, он хотел подо-
рвать себя и кого-то из нас. Но у него 
не получилось. Мы ему жизнь пода-
рили и не убили, хотя была возмож-
ность, когда он вылезал, — рассказы-
вает боец.

Впоследствии украинский боевик 
объяснит свою неудачную попытку ис-
пользовать гранату её непривычной 
конструкцией, хотя это и была обыч-
ная советская Ф-1. Может быть, у него 
просто не хватило духу на последнее 
движение — простое выдёргивание 
предохранительного кольца. По край-
ней мере так предполагают участники 
этого эпизода. В подвале того же дома 
находились и мирные жители, но укра-
инские боевики всё-таки дали им уйти, 
не стали удерживать до конца — не са-
мый частый поступок со стороны ВФУ.

Были и другие случаи, когда забло-
кированные украинские подразделе-
ния удавалось убедить сдаться. Конеч-
но, только после того, как штурмовики 
их окружали и победа ЧВК становилась 
очевидной.

— Я им сказал даже так: «Братья, 
сдавайтесь! Зачем вам умирать, 
у вас дома семьи, дети». Их было 
12 человек, мы стояли вчетвером... 
Наш командир назвал меня глав-
ным переговорщиком, потому что 
я их уговорил. И я считаю правиль-
но поступил. По сути, я спас им жиз-
ни, спас жизни нашим товарищам, 
могли и они пострадать, — вспоми-
нает ещё один эпизод, произошед-

ший буквально в соседнем здании, 
сотрудник ЧВК.

�� МИРНЫЕ ВРАГИ

На улицах — брошенные украинскими 
боевиками тела. Отступая, они не толь-
ко не выносят погибших, но бросают 
на ходу и раненых, некоторых из них 
с риском для жизни потом выносят 
с простреливаемых участков группы 
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Громко на Тихом
A Дежурные противолодоч-

ные силы провели поиск 
подводных лодок на подходах к заливу 
Петра Великого и Авачинскому зали-
ву. Морская авиация Тихоокеанского 
флота рассредоточена на оператив-
ных аэродромах, а самолёты командо-
вания дальней авиации перебазирова-
ны на передовые аэродромы, сообщил 
Шойгу.

Глава военного ведомства доложил, 
что в настоящее время проходит вто-
рой этап внезапной проверки. Сфор-
мированная группировка в дальней 
морской зоне осуществляет переход 
в южную часть Охотского моря с выпол-
нением задач боевого маневрирования 
и вскрытия подводной обстановки.

— Отработаны вопросы обеспечения 
боевой устойчивости ракетных подво-
дных лодок стратегического назначе-
ния и их готовности к применению ору-
жия. Начато проведение тактического 
учения по противовоздушной обороне. 
Для обозначения противника привле-
каются самолёты морской авиации, — 
рассказал министр.

Проверка проходит в три этапа, за-
вершающий начнётся 18 апреля — ко-
рабельные ударные группировки со-
вместно с береговыми ракетными 
войсками отработают удары с выпол-
нением электронных пусков. Силы фло-
та проведут учения по поиску и уничто-
жению подводных лодок и корабельных 
группировок, а стратегические ракето-
носцы совершат полёты в центральную 
часть Тихого океана с имитацией нане-
сения ударов по корабельным группам.

Владимир Путин, заслушав доклад, 
отметил: хотя на сегодняшний день 
приоритетом применения Вооружён-
ных сил РФ остаётся украинское на-
правление и всё, что связано с защи-
той людей в Донбассе и на других новых 
территориях, но задачи развития фло-
та, в том числе на Тихоокеанском теа-
тре, никто не отменял.

— И поэтому я вас прошу эту работу, 
безусловно, продолжить, обратить вни-
мание также и на развитие и подготов-
ку подобных мероприятий и на других 
флотах. И кроме всего прочего, конечно, 
силы флота в отдельных его компонен-
тах, безусловно, могут использоваться 
и в конфликтах на любых направлени-
ях. Поэтому прошу вас тоже иметь это 
в виду. Собственно говоря, и министер-
ство в целом, и Генштаб этим и занима-
ются, я знаю, — сказал глава государства.

По словам президента, первый этап 
внезапной проверки прошёл «на очень 
высоком уровне».

— Подобные проверки и усиление под-
готовки Тихоокеанского флота и рас-
положенных на Дальнем Востоке войск 
крайне важны, — рассказал «Известиям» 
военный эксперт Юрий Лямин. — Идёт 
обострение ситуации во всём регионе — 
вокруг Тайваня, Корейского полуостро-
ва. Япония пошла курсом на усиленную 
милитаризацию и резкое увеличение 
военного бюджета. У них три основных 
противника — Китай, КНДР и Россия. 
Учитывая, что у нас не урегулирован 
территориальный вопрос, Япония пре-
тендует на наши Южные Курилы. В этом 
плане подобные проверки очень нужны. 
Необходимо повышать готовность на-
ших сил на Дальнем Востоке.

В начале апреля стало известно, что 
американский авианосец USS Nimitz 
приблизился к Тайваню — он распо-
ложился примерно в 400 морских ми-
лях (около 740 км) к востоку от острова, 
в одном районе с китайским авианос-
цем «Шаньдун». 11 апреля на Филип-
пинах начались крупнейшие манёвры 
с участием 12,2 тыс. военнослужащих 
США. В них задействованы 17,6 тыс. сол-
дат. Они продлятся до 28 апреля. Кро-
ме того, 17 апреля в СМИ появилась 
информация о переброске на Тайвань 
200 американских инструкторов. Та-
кая активность развернулась на фоне 
проведения 8–10 апреля китайских 
учений «Совместный меч» — они про-
ходили в Тайваньском проливе, в море 
и воздушном пространстве в районах 
к северу, югу и востоку от Тайваня.

— Как военные учения флота КНР во-
круг Тайваня, так и совместные учения 
российского и китайского флотов дав-
но проводятся в Тихоокеанском регио-
не, — напомнил востоковед, руководи-
тель Центра изучения стран Дальнего 
Востока в Санкт-Петербурге Кирилл 
Котков. — Эскалация вокруг Тайваня 
носит уже настолько регулярный ха-
рактер, что к этому, как говорится, все 
привыкли.

За последний год Китай ясно дал 
понять: ругаться с западными стра-
нами не то что из-за России, но даже 
из-за Тайваня он не намерен, подчерк-
нул эксперт.

Впрочем, у России и Китая сейчас 
складываются максимально плотные 
взаимоотношения, что подтвердил не-
давний визит Си Цзиньпина в Москву, 
а также приезд министра обороны Ки-
тая Ли Шанфу в РФ.

— Можно сказать, что идёт большая 
геополитическая игра, в которой глав-
ными игроками выступают три стра-
ны — Россия, Китай и США, — считает 

американист Александр Домрин. — Это 
некий треугольник, и вопросы реша-
ются на уровне разговора «больших 
пацанов». Не думаю, что Китай начнёт 
в отношении Тайваня какую-либо огра-
ниченную военную ситуацию по анало-
гии с тем, что сейчас происходит у нас 
с Украиной. КНР дождётся, когда Тай-
вань сам вернётся в родную гавань.

В 2024 году Тайвань ожидают выбо-
ры, и партия Гоминьдан, выступающая 
за сближение с материковым Китаем, 
имеет более чем неплохие шансы на по-
беду — тогда есть некоторые надежды 
на то, что радикальной военной эска-
лации удастся избежать.

Стоит напомнить: бывший прези-
дент Тайваня и член партии Гоминьдан 
Ма Инцзю в этом году посетил материк, 
куда с момента «откола» Тайваня не сту-
пала нога никого из нынешних или быв-
ших глав островной администрации.

Манёвры Тихоокеанского флота 
проходят на фоне официального ви-
зита в Москву министра обороны КНР 
генерал-полковника Ли Шанфу, начав-
шегося 16 апреля. Это его первая за-
рубежная поездка после назначения 
на должность. В ходе визита заплани-
рованы переговоры Ли Шанфу с Сер-
геем Шойгу.

17 апреля китайский министр посе-
тил Военную академию Генштаба РФ. 
В Минобороны России сообщили, что 
положительно рассмотрели вопрос 
увеличения численности набора слу-
шателей из КНР. Китайские военнослу-
жащие станут самой многочисленной 
«диаспорой» среди всех иностранных 
слушателей учебного заведения. Ли 
Шанфу отметил: выпускники академии 
занимают высокие посты в Народно-ос-
вободительной армии Китая.

— В условиях складывающейся сей-
час ситуации нам нужно и дальше укре-
плять оборонное взаимодействие 
с Китайской Народной Республикой, — 
полагает Юрий Лямин. — Фактически 
против России, КНДР и Китая скла-
дывается ось — США, Япония, Юж-
ная Корея, Тайвань, и дальше она идёт 
к Австралии. Активно пытается уча-
ствовать и Великобритания, которая 
посылает корабли в Тихий океан. 

«Мы их моральный дух сломили,     и они сдались»
Как передовые российские отряды в Артёмовске берут в плен бойцов ВФУ и спасают              мирных жителей
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Национальное зерно
Восточная Европа запрещает ввоз украинской пшеницы

Валентин Логинов

С ловакия с 19 апреля временно прио-
становит импорт пшеницы и другой 

сельхозпродукции с Украины, аналогич-
ные меры рассматривает Болгария. Уже 
запретили ввозить продукцию с Украи-
ны Польша и Венгрия. Недовольны поло-
жением дел и фермеры Румынии. Стра-
ны Восточной Европы больше месяца 
пытаются добиться от Еврокомиссии 
либо компенсаций, либо запрета бес-
пошлинного ввоза украинского зерна. 
ЕК пока твёрдо стоит на своём и на изме-
нение режима ввоза продукции не идёт. 
О том, что привело к кризисной ситуации 
и как Евросоюз будет действовать в этих 
условиях, — в материале «Известий».

Премьер-министр Словакии Эдуард 
Хегер 17 апреля заявил, что Братислава 
временно приостановит импорт пшени-
цы и другой сельскохозяйственной про-
дукции с Украины. В этот же день пра-
вительство одобрило запрет, он начнёт 
работать с 19 апреля.

На прошлой неделе Словакия уже 
отозвала разрешение перерабатывать 
и продавать зерно, поступившее с Укра-
ины, а также изготовленную из него 
муку. Причиной этого решения стали 
обнаруженные в ней пестициды, пагуб-
но влияющие на здоровье человека и за-
прещённые в странах Евросоюза.

Аналогичные меры до 30 июня вве-
ли Варшава и Будапешт. Под запретом 
в Польше оказались не только зерно, 
но и другие товары — сахар, сухие корма, 
семена, хмель, лён, конопля, фрукты, ово-
щи, вино, говядина, телятина, птица, мо-
локо и молочные продукты, яйца и мёд.

Помимо негативного влияния на эко-
номическое положение работников, за-
нятых в аграрном секторе, венгерское 
правительство заявило о наличии ток-
синов и генетически модифицирован-

ных организмов в нескольких парти-
ях кукурузы, поставленной с Украины.

ЕС осудил действия Польши 
и Венгрии, назвав их неприемлемыми 
и напомнив, что все члены Евросою-
за должны подчиняться требованиям 
Брюсселя в области торговой политики.

— В этих обстоятельствах важно 
подчеркнуть, что торговая политика 
находится в исключительной компе-
тенции ЕС и, следовательно, односто-
ронние действия неприемлемы, — цити-
рует Reuters представителя Евросоюза.

Однако аналогичные шаги уже об-
суждаются в Болгарии, заявил ми-
нистр сельского хозяйства техниче-
ского правительства республики Явор 
Гечев. При этом он подчеркнул: если 
София не последует примеру Варша-
вы и Будапешта, то количество зерна 
с Украины на болгарской территории 
увеличится.

С теми же проблемами сталкивает-
ся Румыния — украинское зерно спро-

воцировало падение цен на продукцию 
местных производителей. К слову, ру-
мынские СМИ также указывают на низ-
кое качество поступающей с террито-
рии Украины продукции.

— Цены упали с €370 за тонну пше-
ницы в ноябре до €240 сейчас. У многих 
фермеров из Румынии скоплен запас 
зерна. Украинские фермеры произво-
дят товары с инсектицидами и пести-
цидами, которые не разрешены в Ру-
мынии. Также были случаи наличия 
в товарах компонента генетически мо-
дифицированных организмов, запре-
щённых в ЕС, — пишет econmedia.ro.

Ирина Гусева: «Рядом с людьми 
и ради людей»
Василиса Ясенева

В Москве завершились стратегические 
сессии марафона «Муниципальный 

диалог», но процесс выработки механиз-
мов повышения эффективности систе-
мы управления, а следовательно — ка-
чества жизни граждан продолжается, 
рассказала корреспонденту «Известий» 
сопредседатель Всероссийской ассоци-
ации развития местного самоуправле-
ния Ирина Гусева.

Каждый человек хочет, чтобы его 
проблемы решались максимально бы-
стро, причём на той земле, где он живёт. 
Ведь по большому счёту людям неваж-
но, чьими полномочиями: федерации, 
региона или муниципалитета явля-
ются ремонт дорог или уборка мусо-
ра. Важен результат. Поэтому со всеми 
вопросами люди обращаются в мест-
ную администрацию, к тем, кто ближе 
всего. И от того, насколько оперативно 
удовлетворяются запросы людей, за-
висит качество жизни в каждом кон-
кретном муниципалитете.

Эффективно решить проблему мож-
но лишь при тесном взаимодействии 
всех уровней власти.

14 февраля Всероссийская ассоциа-
ция развития местного самоуправления 
(ВАРМСУ) запустила марафон «Муници-
пальный диалог». Старт ему дал первый 
заместитель руководителя администра-
ции президента Российской Федерации 
Сергей Кириенко. По сути, был создан 
постоянно действующий механизм вы-
страивания обратной связи с органами 
местного самоуправления.

С самых первых минут «Муници-
пальный диалог» объединил свыше 
100 тыс. представителей муниципаль-
ного сообщества страны из разных 
уголков России. На созданную для 
обмена опытом и предложений циф-
ровую платформу ВАРМСУ за полтора 
месяца поступило более 81 тыс. иници-
атив от глав, муниципальных служа-
щих крупных городов и маленьких 
сельских поселений по 13 темам.

Анализ и систематизация обра-
щений показали, что органы местно-
го самоуправления наиболее сильно 
волнуют вопросы кадрового потенци-
ала и популяризации муниципальной 
службы, муниципальной экономики, 
взаимодействия с контрольно-надзор-
ными органами и пространственного 
развития территорий. Эти темы и со-
ставили четыре основных направле-
ния стратегических сессий, которые 
прошли в Москве при участии глав му-
ниципальных образований и эксперт-
ного сообщества страны.

Главы муниципалитетов говорили 
открыто по каждой проблеме, причём, 
как отмечает Ирина Гусева, не только 
обозначали её, но и предлагали пути 
решения многих вопросов. Участни-
ки стратегической сессии отмечали 
необходимость обучения, поскольку 
компетенции руководителя должны 
соответствовать стремительно меня-
ющемуся миру, чтобы в полной мере 
реализовывать запросы жителей. Ре-
шением вопроса может стать создание 

Школы мэров, о которой сказал во вре-
мя открытия «Муниципального диало-
га» Сергей Кириенко.

Звучали в ходе стратегических сес-
сий предложения о внедрении меха-
низма дистанционного обучения. Об-
разовательной площадкой способна 
стать Всероссийская ассоциация раз-
вития местного самоуправления, го-
товая реализовывать востребованные 
муниципалами программы. К беседе 
подключались эксперты, в числе ко-
торых заместитель министра науки 
и высшего образования РФ Айрат Га-
тияров, и.о. ректора РАНХиГС Алексей 
Комиссаров, заместитель генераль-
ного директора АНО «Россия — стра-
на возможностей», ректор мастерской 
управления «Сенеж» Андрей Бетин.

Как говорит Ирина Гусева, диалог 
показал, что в отдельных муниципа-
литетах уже есть механизмы решения 
обозначенных на марафоне вопросов. 
Так, в Норильске успешно работает 
школа молодого специалиста, более 
того, создан институт наставничества, 
а в Самарской области реализуется 
проект «Старт-форсаж», который по-
казал свою эффективность как инстру-
мент поддержки уровня компетенции 
муниципальных служащих, находя-
щихся в отпуске по уходу за ребёнком.

— Одной из задач «Муниципального 
диалога» является сбор и системати-
зация уже существующих механизмов 
для их доработки и распространения 
в масштабах страны. Для этого мы об-
мениваемся опытом, плотно взаимо-
действуем с федеральными эксперта-
ми. А цель одна: чтобы каждый человек 
в каждом городе или поселении почув-
ствовал на себе заботу и внимание, — 
отмечает Ирина Гусева.

Наряду с кадрами муниципальные 
команды волнует вопрос экономики. 
Главы говорили о развитии туристи-
ческой отрасли в муниципалитетах: 
агро- и индустриальном туризме, спор-
тивном и лечебно-оздоровительном 
направлении. Как показывает практи-
ка, точки роста есть в каждом муници-
пальном образовании, важно увидеть 
потенциал и умело его использовать. 
Это относится к Шуе Ивановской об-
ласти, к Уварово Тамбовской облас-
ти, где вишня, по словам Ирины Гусе-
вой, превратилась в знаковый символ, 
а поток туристов за счёт раскрутки 
бренда вырос в разы. Благодаря раз-
витию муниципалитетов страна по-
степенно становится самодостаточ-
ной: у нас есть свои молочные фермы, 
как, например, в Подмосковье, и рисо-
вые чеки в Калмыкии.

Представитель Ульяновской облас-
ти отметил значимость программы 
развития села. Благодаря принятым 
программам развития сельских терри-
торий, отмечают главы, туда приходит 
бизнес. А с учётом того, что земельный 
налог остаётся в муниципалитетах, 
многие из них активизировали работу 
по привлечению инвесторов на земли 
сельхозназначения. Вместе с тем у глав 
есть запрос на создание единой карты 
инвестора, которая даст бизнесу пред-

ставление об имеющихся на той или 
иной территории возможностях.

— На уровне государства создано до-
статочное количество инструментов, 
которые позволяют развиваться рай-
онам, городам и поселениям, а значит, 
повышать там качество жизни. Нужно 
лишь владеть этими знаниями и уметь 
пользоваться, — отмечает Ирина Гусе-
ва. Эта тема была лейтмотивом обсуж-
дения с экспертами каждого направле-
ния. Среди них — заместитель министра 
строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства РФ Алексей Ересько, за-
меститель министра труда и соцразви-
тия России Елена Мухтиярова.

Оживлённой была дискуссия 
на тему контроля и надзора. Без них 
немыслима ни одна государственная 
система. И здесь основная цель — вы-
строить такое взаимодействие, чтобы 
максимально эффективно решать во-
просы безопасности на местах.

Стоит отметить, что в обсуждении 
актуальных для всех направлений при-
няли также участие зампред прави-
тельства РФ Дмитрий Григоренко, ми-
нистр экономического развития России 
Максим Решетников, статс-секретарь — 
замминистра экономического разви-
тия РФ Алексей Херсонцев, заместитель 
главы МЧС России Анатолий Супрунов-
ский и другие руководители профиль-
ных министерств и ведомств.

Дискуссионная площадка марафона 
«Муниципальный диалог» собрала глав 
со всей страны. За одним столом рабо-
тали представители северных регио-
нов с 30-градусным морозом и Крас-
нодарского края, где в этот же день 
было +20 °С. Разная география, разные 
по площади территории, разное фи-
нансирование. Но всех объединяют 
любовь к малой родине и стремление 
служить людям.

В ходе марафона «Муниципальный 
диалог» поступали запросы из ДНР, 
ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластей. Главная задача для них — уви-
деть лучшие практики управления, 
посмотреть, как работают их коллеги, 
и использовать передовые наработки 
в своей деятельности.

По сути всё, о чём говорили главы 
на стратегических сессиях с федераль-
ными экспертами, созвучно задачам 
президента РФ. Все уровни власти — 
и муниципальные, и государственные 
служащие — должны быть сосредото-
чены вокруг интересов жителей, их по-
требностей, считает Ирина Гусева.

— Всё, что мы делаем, мы делаем 
во благо человека, где бы он ни прожи-
вал: в крупном городе или небольшом 
селе. Мы работаем рядом с людьми 
и ради людей, — подчеркнула сопред-
седатель ВАРМСУ.

На многие вопросы, говорит Ирина 
Гусева, ответы уже есть. Нужно лишь 
обобщить имеющуюся практику и сде-
лать действенные и уже зарекомендо-
вавшие себя инструменты открытыми 
для всего муниципального сообще-
ства. Такую цель ставит перед собой 
Всероссийская ассоциация развития 
местного самоуправления.

эвакуации штурмовых отрядов ЧВК 
«Вагнер».

Почти все пленные, включая и бро-
шенных своими раненых, говорят, что 
за ними обещали вернуться. Те, кого 
оставляли на позициях в качестве за-
слонов, говорят, что им обещали под-
ход пополнений и подвоз боеприпасов. 
Но этого практически никогда не про-
исходит. А если позиция попала в окру-
жение, то украинские боевики к бло-

кированным не прорываются никогда.
И, как обычно, оставленные в засло-

нах — это территориальная оборона, 
в тыл же отходили штатные части. Это 
заметно и по трофеям, где современные 
западные системы вооружения сосед-
ствуют с пулемётами Максима начала 
XX века.

По мере продвижения штурмовиков 
вглубь города открывается и картина 
украинских преступлений.

— Мы выводили дедушку и бабуш-
ку к нашей группе эвакуации. Бабушка 
шла медленнее деда, она уже слабень-
кая была. И снайпер убил её. Честно, 
я даже не могу сказать, что думают 
украинские боевики, когда делают 
такое. У этих стариков просто не было 
возможности эвакуироваться в нача-
ле боевых действий, а само государ-
ство не помогало в эвакуации. Вот 
мы на днях выводили двух детей, од-
ному девять лет, другому четырнад-
цать. И они рассказывали, что сидели 
у себя в подвале в доме, зашли вэсэуш-
ники, выгнали их из подвала, потому 
что у них там было всё благоустроено, — 
рассказывает один из сотрудников 
ЧВК об эпизодах эвакуации, в кото-
рых участвовал.

А медлить с выводом жителей нель-
зя, потому что любое оставленное зда-
ние украинские боевики могут подо-
рвать — абсолютно независимо от того, 
остались там гражданские или нет.

Штурмовикам ЧВК приходится 
действовать с постоянной оглядкой 
на возможность использования вра-
гом заложников или «живого щита». 
Это ежедневный риск для бойцов, ко-
торые заходят в помещения и зачища-
ют их, не ведя огонь вслепую, которым 
не везде можно использовать гранаты 
и артиллерию.

В одном из взятых штурмом зданий 
мирная жительница обратилась к сот-
рудникам ЧВК, рассказав, что в этом же 
здании, через один подъезд украин-
ские военные удерживают шестерых 
человек в заложниках. Получив такую 
информацию, пришлось действовать 
быстро, времени для разведки, манёв-
ра, изматывания противника не оста-
валось. Говорившая была уверена, что 
солдаты ВФУ собираются убить граж-
данских перед отходом.

— Били мы через подвалы, дела-
ли проходы. Немножко не успели, 
на 15 минут, двух заложников укра-
инские военнослужащие застрели-
ли. Но остальных четверых мы спасли. 
Мы торопились... но не успели. Но по-
том их настигли, где-то минут через 25, 
и они все «легли». Больше они не будут 
делать такие пакости, — рассказывает 
сотрудник ЧВК ещё об одном эпизоде 
украинских преступлений.
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Дочерняя кампания
A Также для 100-процент-

ного владельца предпола-
гается ввести субсидиарную ответ-
ственность по долгам «матрёшки». 
Руководителем в разных компаниях 
структуры не должен выступать один 
и тот же человек. При этом госорга-
ны и органы местного самоуправле-
ния не вправе выступать участника-
ми обществ, если иное не установлено 
федеральным законом.

Запрет на «матрёшки» ввели 
в 1995-м, чтобы предотвратить зло-
употребления со стороны головных 
компаний и уклонение их от ответ-
ственности. В мае прошлого года 
Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) попро-
сил власти полностью убрать запрет, 
поскольку он устарел. Идею поддер-
жал Минэк, а первый вице-премьер 
Андрей Белоусов говорил, что важ-
но соблюсти фискальные интересы 
государства.

Как сообщил «Известиям» вице-
президент по правовому регулирова-
нию и правоприменению РСПП Алек-
сандр Варварин, в настоящее время 
прорабатывается вопрос не о пол-
ной отмене запрета, а о модернизации 
ограничений. Впрочем, в бизнес-объ-
единении считают, что упомянутые 
в нынешней версии законопроекта 
условия всё равно слишком жёсткие, 
и рассчитывают найти компромисс 
по содержанию документа.

— За последний год из-за внешне-
го давления в стране сложилась не-
простая экономическая ситуация. 
В первую очередь от этого страда-
ет бизнес, который вынужден справ-
ляться с санкционными ограниче-
ниями. В таких условиях излишнее 
нормативное регулирование, в част-
ности устаревшими и неработающи-
ми нормами, создаёт дополнительное 
давление на предпринимателей, — за-
явил член генсовета «Деловой России» 
Сергей Гебель.

Санкционные риски вынуждают 
компании создавать новые дочерние 
организации для обхода наложен-
ных ограничений, а из-за запрета 
«матрёшек» к этой процедуре при-
ходится привлекать технического 
участника, пояснил он. В результа-
те вместо решения актуальных во-
просов бизнес занят обходом вну-
тренних нормативных ограничений 
и несёт связанные с этим издержки, 
сказал Сергей Гебель. В «Деловой Рос-
сии» выступают за полную отмену за-
прета.

В «Опоре России» также считают, 
что запрет на сложные структуры 
владения выступает барьером, кото-
рый ограничивает гибкость бизне-
са в условиях санкций. При этом 
новые послабления в объединении 
называют спорными, поскольку, на-
пример, вопросы субсидиарной от-
ветственности и при действующем 
регулировании могут разбираться 
в процессе банкротства при нали-
чии оснований.

Вместе с тем разрешение на созда-
ние компаний-«матрёшек» не должно 
быть абсолютным, уверена замести-
тель председателя совета Торгово-
промышленной палаты по финансо-
во-промышленной и инвестиционной 
политике Юлия Приходина. Для та-
кой структуры необходимо прописать 
детали регулирования: максималь-
ное количество звеньев в цепоч-
ке, налоговое администрирование 
и отчётность, позволяющую видеть 
всех бенефициаров, ответственность 
по долгам. Иначе это грозит рисками — 
например, в части исполнения компа-
ниями налоговых обязательств, от-
метила она.

При этом Юлия Приходина призна-
ёт, что существующая формулировка 
закона провоцирует компании на по-
иск обходных путей.

— Бизнес вынужден идти на реше-
ния, нередко затратные, связанные 
с реорганизацией, либо он ищет но-
минального участника в целях вы-
полнения требований закона. Это 
также может быть чревато — ещё не-
известно, как в дальнейшем поведёт 
себя такой участник, может, в итоге 
это приведёт к парализации бизне-
са, — пояснила она.

Между тем юристы отмечают: 
обойти запрет всегда было элемен-
тарно. Для этого достаточно, чтобы 
в компании владельцами были два 
юридических лица, каждый из них, 
в свою очередь, может состоять 
из единственного участника (принад-
лежать единственной фирме), пояс-
нил партнёр коллегии адвокатов Pen 
& Paper Станислав Данилов.

По словам партнёра юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнёры» 
Дмитрия Клеточкина, существую-
щая информационная прозрачность 
и открытость ЕГРЮЛ позволяют легко 
установить конечного бенефициара, 
а налоговые органы отлично научи-
лись бороться с дроблением бизне-
са даже при внешней независимости 
разных компаний.

Сельхозугода
Мишустин поручил разработать программу поддержки дальневосточных аграриев

Наталья Башлыкова

Д ля Дальнего Востока могут принять 
специальную программу по раз-

витию агропромышленного комплек-
са (АПК). Глава правительства Михаил 
Мишустин поручил Минсельхозу рас-
смотреть такую возможность, узнали 
«Известия». Указание было дано после 
обращения в кабмин руководства ко-
митета Госдумы по развитию Дальне-
го Востока и Арктики. Депутаты сочли, 
что такая программа поможет снизить 
цены на продукты в регионе, а также 
повысит их доступность для населе-
ния. В числе мер — установление мак-
симально льготной ставки по креди-
там для аграриев, снижение тарифов 
на электро энергию, компенсация затрат 
на строительство объектов АПК. Экс-
перты говорят, что такой вопрос назрел 
уже давно.

�� СНИЗИТЬ ЦЕНЫ

Глава кабмина Михаил Мишустин 
6 апреля поручил министру сельско-
го хозяйства Дмитрию Патрушеву 
изу чить вопрос принятия специаль-
ной программы по развитию АПК для 
Дальнего Востока. С копией докумен-
та ознакомились «Известия». Такое рас-
поряжение премьер дал после встре-
чи с парламентариями, на которой ему 
передали обращение от комитета Гос-
думы по развитию Дальнего Востока 
и Арктики, сказал «Известиям» его гла-
ва Николай Харитонов.

«Дальний Восток сегодня обеспечен 
своими овощами не более чем на 38%, 
мясом — на 32%, молоком — на 54%. Ос-
новные проблемы АПК региона со-
стоят в низкой инвестиционной при-
влекательности отрасли, высокой 
энерго- и трудоёмкости производства, 
в неразвитости кормовой базы, рыноч-
ной и транспортно-логистической ин-
фраструктуры», — говорится в докумен-
те за подписью главы комитета Николая 
Харитонова (имеется в распоряжении 
«Известий»).

В общем объёме продукции АПК 
в России удельный вес ДФО сегодня 
составляет всего 3%, говорится в пись-

ме. В подтверждение этому в Госду-
ме приводят статистику по некото-
рым показателям продукции. Так, 
поголовье коров на Дальнем Вос-
токе насчитывает 482,3 тыс. особей 
в сравнении с 7,7 млн по всей России, 
свиней в ДФО — 761,5 тыс. в сравнении 
с 27,7 млн в РФ, скота и птицы на убой — 
383,1 тыс. и 16,2 млн, молока — 968 тыс. т 
и 32,98 млн т соответственно.

Решить проблему обеспечения 
продуктами, как считают в комитете, 
можно только с помощью повышения 
объёмов собственного производства 
сельскохозяйственной продукции. Од-
нако для этого необходимо принять 
ряд программных мер по поддержке 
представителей отрасли. К таковым 
в ГД предлагают отнести установление 
максимально льготной для аграриев 
ставки по кредитам, снижение тарифов 
на электроэнергию, компенсацию за-
трат на строительство объектов АПК.

«Прошу Вас, уважаемый Михаил 
Владимирович, принять во внимание 
позицию комитета в части разработ-
ки специальной программы развития 
АПК в Дальневосточном федеральном 
округе и изыскать возможность для по-
ложительного решения данного вопро-
са», — говорится в обращении.

Как отметил Николай Харитонов, 
сегодня цены на продукты на Дальнем 

Востоке в разы выше, чем в регионах, 
где развито сельское хозяйство.

— К огромному сожалению, сегод-
ня Дальний Восток себя сам не кормит. 
Хотя в советское время зерно туда при-
возили из Канады, потому что там рабо-
тали огромные свинокомплексы, птице-
фабрики, которым были необходимы 
корма. А сегодня мясо курицы привоз-
ят из Новосибирска, и оно стоит огром-
ных денег. Поэтому нужна специальная 
программа, — пояснил парламентарий.

В пресс-службе правительства 
«Известиям» подтвердили, что пред-
ложение поступило в аппарат кабмина 
и направлено на рассмотрение в Мин-
сельхоз. Редакция направила запрос 
в это ведомство.

�� РЕШАТЬ НАДО

В апреле 2021 года президент Влади-
мир Путин дал поручение правитель-
ству принять меры по сдерживанию 
цен на продукты питания на Дальнем 
Востоке.

«С учётом ранее данных поручений 
провести анализ уровня и динамики цен 
на основные виды сельскохозяйствен-
ной продукции и продовольственные 
товары в субъектах РФ, входящих в со-
став Дальневосточного федерального 
округа, и принять меры, направленные 

на сокращение разрыва по отношению 
к средним по России уровням в ценах 
на основные виды сельскохозяйствен-
ной продукции и продовольственные 
товары», — говорилось в документе.

В 2020 году проблему поднимал 
и полпред в ДФО, вице-премьер Юрий 
Трутнев. Тогда он поручал региональ-
ным властям принять меры по сдержи-
ванию цен.

Доктор экономических наук, про-
фессор, экс-замминистра сельского 
хозяйства Леонид Холод считает, что 
программу АПК для Дальнего Востока 
принимать необходимо.

— Сельское хозяйство обладает да-
ром обеспечивать равномерное заселе-
ние страны. Поэтому с точки зрения ос-
воения территорий и удержания на них 
населения эта программа может иметь 
весомое значение. Во-вторых, Дальний 
Восток сегодня действительно имеет 
проблемы с самообеспечением про-
дуктами питания, хотя возможности 
для развития АПК тоже есть, — сказал 
он «Известиям».

По его словам, сегодня товары в ДФО 
везут из соседнего Китая, с европей-
ской части страны, поэтому в их сто-
имости высока транспортная состав-
ляющая, а также затраты на хранение.

— Безусловно, дополнительные меры 
по снижению цен в регионе принимать 
необходимо. Прежде всего нужно вос-
пользоваться опытом соседнего Китая 
и других развитых стран. Например, 
китайцы выращивают рыбу для про-
мышленного производства в закрытых 
искусственных прудах, хотя страна так-
же омывается океаном. Но вся Европа 
и мы получаем эту рыбу, — отметил экс-
перт по сельскому хозяйству, профес-
сор, доктор экономических наук Кубан-
ского государственного университета 
Василий Комлацкий.

Кроме того, в Китае есть уже много-
этажные свинарники, которые способ-
ны производить больше мяса, но при 
этом экономить на содержании, в том 
числе на энергоресурсах. Такие соору-
жения, по его мнению, можно возво-
дить и в ДФО, как и возить туда зерно 
из Краснодарского края — его сегодня 
у аграриев в избытке, добавил эксперт.

Экономика и бизнес

Запахло жареным

A Согласно данным NielsenIQ, 
за 12  месяцев к марту 

2023 года продажи шашлыка в деньгах 
выросли на 6%, а в натуральном вы-
ражении незначительно снизились — 
на 1%, сказали «Известиям» в компании.

Готовясь к сезону шашлыков в Мо-
скве, покупатели традиционно при-
обретают в торговых сетях X5 Group 
(развивает бренды «Пятёрочка» и «Пе-
рекрёсток») разные виды мяса, а также 
соусы, кетчупы, приправы, маринады, 
рассказали «Известиям» в компании.

— Например, покупатели магазинов 
«Перекрёсток» предпочитали откры-
вать сезон гриля такими позициями, 
как традиционный свиной шашлык, 
шашлык курицы в кефире, свиные кол-
баски для жарки, куриные крылья в ма-
ринаде, — пояснили в сети. — Наиболее 
популярные виды мяса, которые люди 
используют для приготовления шаш-
лыка, — свинина и курица. За год в ма-
газинах «Перекрёсток» они подешеве-
ли: стоимость бескостной свинины 
на начало апреля была на 4% меньше, 
чем в 2022-м. Цена куриных окорочков 
упала на 8,3%.

Данные официальной статистики 
подтверждают информацию сети. На-
пример, бескостная свинина подеше-
вела на 4%, до 390 рублей за килограмм 
по состоянию на март 2023-го в сравне-
нии с аналогичным периодом прошло-
го года. Куры охлаждённые скинули 
в цене 8%, до 170 рублей за килограмм. 

Баранина между тем подорожала на 6%, 
до 545 рублей за килограмм.

Цены на мясо птицы и свинину дей-
ствительно падают, они уже традици-
онно не догоняют инфляцию, подчерк-
нул «Известиям» президент Мясного 
союза Мушег Мамиконян.

— Последние несколько лет стоимость 
этой продукции в динамике не дотяги-
вает до инфляции. Прежде всего это свя-
зано с тем, что производители нацелены 
на увеличение экспорта: внутренний ры-
нок уже обеспечен товаром плюс к этому 
высококонкурентен, — пояснил эксперт.

Тенденция, при которой люди чаще 
выбирают для шашлыка мясо пти-
цы вместо свинины, наметилась ещё 
в прошлом году, сказал он. Дело в том, 
что разница в цене между этими вида-
ми продукции сокращается, но поку-
пателям нужно разнообразие, поэтому 
они чаще выбирают птицу. По словам 
эксперта, в целом её потребление в Рос-
сии преобладает над свининой: 45 про-
тив 37% соответственно.

Как продолжит развиваться ситуа-
ция в майские праздники, будет зави-
сеть от погоды, отметили в NielsenIQ. 
Для многих потребителей длинные 
выходные неизменно связаны с отды-
хом на свежем воздухе, благодаря та-
кой традиции мясные категории полу-
чают импульс к росту продаж. Погода 
вносит дополнительный вклад в то, на-
сколько сильным будет ускорение, ска-
зали в компании.
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Мария Перевощикова

А ренда квартир и домов в Сочи 
на майские праздники подоро-

жала на 10–15%, сообщили «Извес-
тиям» участники рынка недвижимо-
сти. Цены с начала года выросли уже 
на 20–25%. Ситуация может привести 
к тому, что из-за таких резких скачков 
собственники жилья будут отказы-
вать в заселении даже в заброниро-
ванные квартиры, если найдут гото-
вых платить больше, предупредили 
эксперты. Стоимость проживания 
в отелях города также увеличится — 
до 60% по сравнению с апрелем, от-
метили специалисты.

Цены на аренду жилья в Сочи с на-
чала года выросли на 20–25%, рас-
сказал «Известиям» директор феде-
ральной компании «Этажи» в регионе 
Павел Быков. Относительно 2022-го 
стоимость съёмных квартир и до-
мов поднялась в среднем на 10–15%, 
и ближе к 1 мая она может увеличить-
ся ещё до 25%, отметил он. Такой рез-
кий подъём цен только в этом горо-
де — арендные ставки на остальных 
курортах Краснодарского края рас-
тут более сдержанными темпами, со-
общил специалист.

По информации управляющего 
партнёра Dombook, основателя ком-
пании «Бест-Новострой» Ирины Доб-

рохотовой, увеличение цен на посу-
точную аренду жилья на курортах 
Краснодарского края за год составило 
от 10 до 20% в зависимости от локации.

Сочи как курорт востребован и зи-
мой, и летом, отметил первый вице-
президент «Опоры России» Павел Си-
гал. А повышенный интерес влияет 
на ценовые параметры, добавил он.

— Наибольший рост стоимости за-
фиксирован в Сочи, поскольку туда 
сейчас проще всего добраться. Там 
находится действующий аэропорт, 
хорошая насыщенная инфраструк-
тура на любой возраст, бюджет и по-
требность отдыхающих, в целом го-
род традиционно популярный уже 
много десятилетий, — сказала Ири-
на Доброхотова.

Чем сложнее добраться до горо-
да, тем меньше рост цены. Напри-
мер, по словам эксперта, в этом году 
в майские праздники не пользуют-
ся прежней популярностью точки 
ближе к Азовскому морю — сейчас 
там не работают аэропорты, а поезд 
от Москвы до Анапы идёт порядка по-
лутора суток.

В целом причины роста цен 
на аренду — это восстановление 

спроса после антиковидных ограни-
чений, серьёзная переориентация ту-
ризма на внутренние направления, 
прямое авиасообщение и наличие, 
по сути, только двух тёплых морей 
в стране — Чёрного и Азовского, до-
бавила Ирина Доброхотова.

С началом летнего сезона сто-
имость проживания в гостиницах 
Сочи также начала расти. Прежде 
всего это затрагивает бюджетные 
варианты размещения в гостиницах 
две звезды — их стоимость с марта 
по апрель увеличилась на 12%, рас-
сказала заместитель директора де-
партамента стратегического консал-
тинга Nikoliers Евгения Тучкова.

— Размещение в отелях в мае пред-
лагается по цене уже выше апрель-
ских на 40%, при этом самый высокий 
рост стоимости показывают отели 
категории пять звёзд — на 55–60%, — 
сообщила она.

Сегодня туристы всё чаще брони-
руют проживание в Сочи и на побе-
режье напрямую у собственников, 
отметила партнёр и руководитель 
департамента гостиничного бизнеса 
и туризма Commonwealth Partnership 
Марина Смирнова. К этому в том 
числе привёл уход из РФ сервиса 
Booking.com. При этом зачастую кли-
енты заказывают больше жилья, чем 
им нужно на самом деле, поскольку 
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Город золотой
Аренда жилья в Сочи на майские праздники  
подорожала на 15%
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Ограничен, но

Владимир Брагин

Финансовый аналитик 

В последнее время национальная ва-
люта стремительно слабеет. Про-

тестировав максимумы в начале апре-
ля — тогда доллар подскакивал выше 
82,5 рубля, а евро — выше 90,5, значи-
тельного отскока не произошло. 17 апре-
ля «американец» торговался на уровне 
81,5 рубля, а «европеец» — 89,3.

В начале месяца ослабление нацва-
люты приобрело эмоциональный ха-
рактер, став самоподдерживающим-
ся процессом. Каждое движение курса 
требовало новых объяснений, а их по-
явление способствовало дальнейше-
му снижению.

Отмечу только наиболее заметные 
предположения о причинах спроса 
на валюту. Это и оплата «НОВАТЭКом» 
выкупаемой у Shell доли в проекте 
«Сахалин-2», причём с выводом денег 
за рубеж вместо зачисления на спе-
циальный счёт типа C, открываемый 
нерезидентам в российских банках. 
И поток новостей о найденных други-
ми иностранными компаниями поку-
пателях на свои российские активы. 
И сохранение послаблений на вывод 
средств за рубеж физлицами в сочета-
нии с ограничениями на покупку ино-
странных ценных бумаг.

В том же контексте упоминает-
ся сокращение Россией добычи неф-
ти, что может отразиться на притоке 
валюты на рынок. Возникают и опа-
сения по поводу дефицита бюджета — 
данные о его исполнении за январь-
февраль выглядят пугающе, но есть 
ощущение, что это связано с изме-
нениями процедуры уплаты налогов. 
Туда же присоединяется геополити-
ческая нестабильность в разных кон-
цах мира.

Когда эмоции зашкаливают, луч-
ший совет инвесторам — взять паузу. 

Если спокойно рассмотреть ситуацию 
с точки зрения долгосрочной динами-
ки, картина выглядит по-другому.

Во-первых, давайте корректно за-
дадим точку отсчёта. Сравнение 
с летним курсом показывает резкую 
девальвацию, но ведь именно в сере-
дине прошлого года закончился пе-
риод мощного укрепления рубля. От-
матывать следует дальше — до начала 
СВО. И тут мы видим: сегодняшний 
курс лишь соответствует уровням 
2021 года, правда, с поправкой на рост 
цен в разных странах. С точки зре-
ния реального эффективного курса 
(скорректированного на соотношение 
долларовой и рублёвой инфляции) 
мы остаёмся примерно там же.

Во-вторых, сами долгосрочные 
факторы, определяющие курс рубля, 
за последнее время принципиально 
не менялись. Так, профицит по счёту 
текущих операций снижается в срав-
нении с аномальным 2022 годом, когда 
высокие цены на энергетических рын-
ках привели к росту стоимости экс-
порта, а санкционные ограничения — 
к обвалу импорта. Если же сравнивать 
с уровнями до СВО, то мы просто вер-
нулись к нормальным значениям. 
Анализ данных ФТС показывает: сто-
имостной объём экспорта энергоно-
сителей остаётся почти таким же, как 
в начале прошлого года (с учётом фак-
тической приостановки прокачки 
газа по «Северным потокам»).

В то же время прогнозы по эконо-
мике РФ улучшаются — все последние 
пересмотры были вверх (МВФ, Все-
мирного банка, инвестбанков). Выгод-
на для рубля и низкая инфляция от-
носительно мировой — валюты стран 
с меньшими темпами роста цен при 
прочих равных укрепляются.

Нынешнее снижение курса, судя 
по всему, обусловлено рядом относи-
тельно слабых факторов, которые тем 
не менее сконцентрировались в узком 
временном интервале. Из этой кратко-
срочной динамики не следует делать 
далекоидущие выводы — сценарий 
устойчивого тренда на девальвацию 
не выглядит реалистичным.

Скорее всего, как только текущая 
волна продаж ослабнет, рубль нач-
нёт восстанавливаться. По прогно-
зу Минэка, средний курс доллара 
в 2023-м будет 76,5 рубля. А если ока-
жется, что участники рынка открыли 
против нашей валюты много спекуля-
тивных позиций, то укрепление может 
быть не менее интенсивным.

Урожайный код
Нейросеть распознает болезни растений по фото

Мария Недюк

Учёные из Объединённого институ-
та ядерных исследований (ОИЯИ) 

разработали платформу, которая по-
зволяет определять болезни домашних 
и сельскохозяйственных растений по фо-
тографии. Как утверждают разработчи-
ки, им удалось достичь точности выяв-
ления заболевания, поразившего огурцы, 
томаты, розы, виноград или вишню, 
в 98%. Сервис уже совместим с прило-
жением для смартфона на базе Android. 
В будущем он станет доступен и на ОС 
iOS. Как говорят специалисты, такая про-
грамма может быть крайне востребова-
на, так как позволит ускорить получение 
урожая, уточнять и диагностировать па-
тологии растений. Однако её создате-
лям ещё стоит поработать над точностью 
и доступностью решения.

�� АГРОНОМ В ТЕЛЕФОНЕ

Сотрудники лаборатории информаци-
онных технологий ОИЯИ разработали 
онлайн-платформу для определения 
болезней домашних и сельскохозяй-
ственных растений. Для решения за-
дачи были использованы свёрточные 
нейронные сети, повсеместно применя-
емые для классификации изображений.

Обрабатывая запрос пользователя, 
алгоритм сначала использует общую 
модель по болезням и вредителям, за-
тем нейросеть определяет вид растения. 
При определённых условиях пользова-
тель получит ещё и частный прогноз.

— При выдаче результата показы-
ваются три наиболее близких класса 
к загружённому изображению. В боль-
шинстве случаев всё это позволяет пра-
вильно определить болезнь и получить 
рекомендации по её лечению, — сооб-
щил соавтор исследования, ведущий 
программист лаборатории Александр 
Ужинский.

Сейчас на сайте есть модели для 
19 сельскохозяйственных и декоратив-
ных культур — барбариса, винограда, 
вишни, голубики, клубники, кукуру-
зы, огурцов, перца, пшеницы, смороди-
ны, томатов, хлопка, яблок, орхидей, роз 
и так далее. Общая модель для всех ви-
дов растений распознаёт 55 различных 
болезней и вредителей.

Ранее статья Александра Ужинского 
о создании платформы для распознава-
ния болезней растений вышла в журна-
ле «Открытые системы. СУБД».

�� ПРИЛОЖЕНИЕ ДЛЯ РОСТА

В базе собрано свыше 4 тыс. изобра-
жений. Уже получено более 40 тыс. за-
просов от пользователей. Использовать 
интерфейс платформы могут все — на-
чиная от агрохолдингов и заканчивая 
начинающими садоводами, для кото-
рых немаловажной будет особенность 
программы: рекомендации по лечению 
растений, верифицированные профес-
сиональными агрономами.

— Пользователи должны иметь раз-
ные инструменты взаимодействия 
с платформой. Задачи распознава-
ния могут быть запущены через веб-
портал, но основной точкой входа 
пользователей стало мобильное при-
ложение DoctorP для операционной сис-
темы Android, — рассказал Александр 
Ужинский.

С момента запуска приложения 
им воспользовались более 10 тыс. че-
ловек. Сейчас разрабатывается прило-
жение и для ОС iOS. При определении 
болезней растений удалось добиться 
точности в 98%, подчеркнули разра-
ботчики.

Авторы разработали программный 
интерфейс, который предоставляет 
стороннему пользователю возмож-
ность использовать ресурсы платфор-
мы, например, в своём мобильном при-
ложении. Так компания «Гарден Ритейл 
Сервис» (ранее «Фаско») встроила в своё 
мобильное приложение HoGa возмож-
ность определять болезни. В рамках 
совместного проекта с НЦМУ «Агро-
технологии будущего» на базе Тими-

рязевской академии нейросетевые 
модели портала использовались для от-
слеживания влияния освещения на раз-
витие растений, что позволяло подби-
рать оптимальные схемы выращивания 
сельскохозяйственных культур.

В целом идея компьютерного зрения 
и распознавания образов не нова и вос-
требована в сельском хозяйстве — в сфе-
ре так называемого точного земледелия, 
рассказал «Известиям» доцент кафедры 
экспериментальной биологии и биотех-
нологий УрФУ Александр Ермошин.

— Для профессиональных биоло-
гов, для учёных, занимающихся ис-
следованиями растений, такое при-
ложение не представляет серьёзной 
необходимости. Однако для аграриев 
оно может быть крайне востребовано, 
так как позволит ускорить получение 
урожая, уточнять и диагностировать 
патологии растений. Для практиков 
также полезны приложения или навы-
ки искусственного интеллекта, кото-
рые определяли бы не только болезни 
растений, но и дефицит элементов ми-
нерального питания, так называемая 

листовая диагностика, — отметил Алек-
сандр Ермошин.

Ценность разработки в первую оче-
редь состоит в том, что она позволяет 
собрать большую базу визуальных дан-
ных, однако подобных решений на рынке 
довольно много, считает руководитель 
молодёжной IT-лаборатории VibeLab 
СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Георгий Ефименко.

— Точность данного решения вызы-
вает сомнения, поскольку условия ис-
пользования мобильного приложения 
могут очень сильно отличаться: даже 
камеры у всех мобильных телефонов 
разные. Ограничения заключаются 
в доступности и количестве данных для 
обучения. В дальнейшем для расшире-
ния пользовательской аудитории при-
ложения разработчикам стоит сделать 
его более универсальным. То есть как 
можно скорее выпустить версию, кото-
рая сможет работать не только на плат-
форме Android, но и на других широко 
распространённых операционных си-
стемах для смартфонов и других гад-
жетов, — сказал он.

По словам эксперта, приложение вы-
глядит удобным и простым в использо-
вании. При увеличении точности необ-
ходимо следить за тем, чтобы скорость 
обработки оставалась на том же уровне.

Платформа продолжает развивать-
ся. База данных пополняется снимками 
пользователей и тем самым улучшает 
точность моделей. Летом на неё в ос-
новном попадают изображения сель-
скохозяйственных культур — огурцов, 
помидоров, клубники и других, зимой — 
по большей части фотографии комнат-
ных растений. В перспективе в плат-
форму будут добавлены возможности 
обработки видеопотока, модели для 
определения нехватки основных элемен-
тов (азот, фосфор, кальций, железо и так 
далее), а также средства формирования 
рекомендаций по выращиванию и отсле-
живанию развития наиболее востребо-
ванных сельскохозяйственных культур.

Экономика и бизнес Наука

Сверхтяжёлые обстоятельства
Почему полёт новой ракеты Маска отменён

Мария Недюк, Денис Гриценко,  
Андрей Коршунов

Компания SpaceX 17 апреля отмени-
ла перед самым стартом тестовый 

пуск космической системы Starship. 
Самый мощный космический корабль 
из когда-либо построенных должен 
был отправиться в космос впервые, 
но испытания перенесли из-за проблем 
с клапаном давления. Однако россий-
ские специалисты уверены: отмена по-
лёта не была неожиданностью, так как 
испытывается совершенно новый тип 
ракет и нужно многое предусмотреть 
перед запуском. Пуск космического ко-
рабля Starship, который в будущем хо-
тят использовать для отправки людей 
на Марс и Луну, а также сверхтяжёлой 
ракеты-носителя Super Heavy должен 
состояться до конца 2023 года, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты.

Первый испытательный запуск кос-
мической системы Starship, состоящей 
из прототипа пилотируемого корабля 
Ship24 и прототипа сверхтяжёлой ра-
кеты Super Heavy Booster 7, отменили 
17 апреля прямо перед стартом. Пуск 
должен был состояться в промежут-
ке с 15.00 до 17.30 мск с нового частно-
го космодрома Бока-Чика на юге США. 
Трансляция подготовки к полёту велась 
на канале корпорации SpaceX, её одно-
моментно смотрели более полумилли-
она человек.

Как сообщили в корпорации, при-
чиной отмены пуска стало замерзание 
клапана давления ракеты. Незадолго 
до старта владелец SpaceX Илон Маск 
написал в Twitter, что один из клапанов 
не работает и это может стать причиной 
отмены старта.

Маск разрабатывает новую ракету, 
которой ещё не было в истории космо-
навтики, поэтому не нужно думать, что 
она сразу полетит, уверен эксперт в этой 
отрасли Александр Железняков. Это 
очень сложная система, и нужно мно-
гое предусмотреть перед лётными ис-
пытаниями. То, что пуск не состоялся, 
вполне ожидаемо.

— Проверить всё невозможно. Пого-
да в Техасе тоже не очень благоприят-
ная — с сильным ветром, поэтому за-
пуск был бы риском. Однако эта ракета, 
может, и не с первого раза, но полетит. 
До конца года Маск будет пытаться нау-
чить её летать, — сказал Александр Же-
лезняков.

Программа испытаний предусма-
тривала отправку космического ко-

рабля Ship24. Он должен был отделиться 
от ракеты-носителя и выйти на низкую 
опорную орбиту на высоте 230 км. За-
тем совершить неполный оборот вокруг 
Земли и в районе Гавайских островов 
приземлиться. В числе важных фаз те-
стового запуска — проверка систем ко-
рабля в условиях невесомости и на этапе 
вхождения на гиперзвуковой скорости 
в плотные слои атмосферы. Весь полёт 
должен был занять 90 минут.

Несмотря на то что сам Маск сомне-
вался в успешном запуске своей ракеты 
и его отложили, проект в принципе воз-
можно реализовать, причём это может 
сделать частная компания.

— Это хороший задел, чтобы инве-
сторы начали подтягиваться в эту ин-
дустрию. Такая же история была и с его 
электромобилями — вслед за Маском 
остальные производители стали пере-
ходить на электродвигатели, — уверен 
глава компании Alpha Robotics Venture 
Владимир Белый.

России также следует разрабаты-
вать тяжёлые ракеты, которые смо-
гут доставлять большой объём груза 
не только на орбиту, но и на Луну. В эту 
гонку нужно ввязаться, потому что тот, 
кто займёт место на планете-спутни-
ке, получит стартовую площадку для 
освоения дальнего космоса, подчерк-
нул эксперт.

Перенесённый полёт ракеты-носи-
теля Starship не отменяет успеха всей 

затеи. Случай, если он всё же произой-
дёт, примечателен тем, что это первая 
полностью многоразовая и также самая 
большая и мощная сверхтяжёлая раке-
та за всю историю, рассказал «Извести-
ям» эксперт рынка НТИ «Аэронет» Алек-
сандр Хохлов.

— В случае успеха это будет первый 
полёт ракеты с использованием топли-
ва металокс: горючее — жидкий метан, 
окислитель — жидкий кислород. У раке-
ты уже есть заказчики на частные пи-
лотируемые космические полёты. Есть 
два контракта от NASA на использова-
ние лунного варианта ракеты — для до-
ставки на поверхность естественного 
спутника астронавтов и грузов, — отме-
тил Александр Хохлов.

Также в случае реализации проекта 
ракета совершит революцию по достав-
ке грузов на околоземную орбиту. Уже 
сейчас SpaceX планирует использовать 
её для вывода увеличенных спутников 
связи Starlink V2 для продолжения раз-
вёртывания своей крупнейшей в мире 
спутниковой группировки.

Ракета Starship — следующий шаг 
в ракетостроении со времён Королё-
ва и фон Брауна. Всё, что запускали 
до этого, было развитием идей этих 
конструкторов. А Маск хочет сделать 
абсолютно новый шаг, уверен член-
корреспондент Российской академии 
космонавтики имени Циолковского Ан-
дрей Ионин. Максимум, что могли дви-

гатели предыдущих поколений, — это 
работать в двух режимах: главном (ра-
бота на 100%) и промежуточном. Второй 
давал около 50% от максимальной тяги. 
К тому же старые двигатели не могли по-
вторно включаться после выключения.

— У Маска двигатель Raptor не толь-
ко выключается и включается повтор-
но, но ещё может менять свой режим 
работы от 0 до 100% мощности. Такого 
не было никогда. Это, по сути, как двига-
тель в автомобиле. Это позволяет про-
сто творить чудеса. Например, летать 
горизонтально, — сказал Андрей Ионин.

По словам эксперта, со времён со-
ветской ракеты Н-1 (разработанная 
для пилотируемого полёта на Луну тя-
жёлая ракета-носитель, прозванная 
«Царь-ракетой», оказалась непригодна 
к использованию) в космической от-
расли было табу на одновременное ис-
пользование множества работающих 
двигателей, так как из-за их нештат-
ной работы происходили аварии. Тогда 
в 1960–1970 годах с помощью аналого-
вого управления нельзя было их син-
хронизировать. Однако Маск намерен 
это сделать посредством цифрового 
контроля.

Маск разрабатывает эту ракету для 
возможного полёта на Марс. Освоение 
Красной планеты — общая задача для 
всего человечества, поэтому такие про-
екты могут быть только международны-
ми, уверен эксперт.
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По оценкам Продовольственной и сельскохозяйственной организации ООН, 
до трети урожая в мире ежегодно погибает от вредителей и болезней, поэ-
тому автоматизацией распознавания недугов растений сейчас занимаются 
во всём мире. В 2017 году группа научных сотрудников лаборатории инфор-
мационных технологий ОИЯИ выиграла грант Российского фонда фундамен-
тальных исследований на разработку комплексной системы диагностирова-
ния болезней растений по изображениям и текстовому описанию.

Справка «Известий»

Starship — это транспортная космическая 
система, которая состоит из сверхтяжё-
лой ракеты-носителя Super Heavy и кораб-
ля Starship. Уникальность системы в том, 
что все её компоненты многоразовые. 
В будущем это кратно сократит расходы 
на вывод полезной нагрузки в космос. Так-
же это самый большой комплекс, когда-
либо запущенный в космос. Общая дли-
на системы «корабль — ракета» составляет 
120 м. Из них космический корабль — 50 м. 
Диаметр ракеты и корабля — 9 м. Полез-
ная грузоподъёмность — до 150 т. Старто-
вая масса — 5 тыс. т.
Важная особенность ракеты-носите-
ля Super Heavy — это 33 установленных 
на ней метановых двигателя Raptor, ко-
торые синхронизируются автоматикой. 
Они позволяют изменять тягу от 0 до 100% 
и в широком диапазоне менять направле-
ние космического корабля.

Справка «Известий»

опасаются, что мест не будет. И это 
создаёт ажиотажный спрос, замети-
ла она.

Из-за резких скачков цен соб-
ственники жилья могут отказы-
ваться заселять людей в заброни-
рованные квартиры, если найдут 
арендаторов, готовых платить боль-
ше, предупредил Павел Быков.

— Такая ситуация на сочинском 
рынке наблюдалась в 2020 году, ког-
да на фоне резкого роста ставок часть 
собственников предлагали аренда-
торам либо платить значительно до-
роже предварительной цены брони-
рования, либо расторгали договоры 
аренды, — напомнил он.

Поэтому при бронировании важно 
заключать правильный договор арен-
ды, в котором будут прописаны адек-
ватные условия отказа собственни-
ков от сдачи, с выплатой соразмерной 
неустойки, добавил эксперт.

— В договоре нужно прописывать 
любые ситуации, связанные с ри-
ском его расторжения со стороны 
как арендатора, так и собственника. 
При этом важно указать, в какой срок 
производятся расчёты между сторо-
нами при возникновении такой ситу-
ации, — уточнил Павел Быков.

Случаи, когда собственники квар-
тир не подтверждают бронь, всегда 
были и будут, полагает Марина Смир-
нова. Такие же ситуации создаются 
и в гостиницах, это так называемый 
овербукинг. Только гостиница обыч-
но отвечает перед клиентом — ста-
рается переселить в другой отель 
или номер более высокой катего-
рии. А собственники такому прави-
лу не следуют — в случае отсутствия 
договора заставить владельцев жи-
лья соблюдать условия практически 
невозможно, добавила она.

Повышение спроса неминуемо 
приведёт к росту количества мошен-
ничеств и некорректным ситуациям 
со стороны собственников, поэтому 
людям нужно быть осторожными, 
добавил экономист Егор Клопенко. 
По сути, единственное, что можно 
посоветовать, — пользоваться офи-
циальными системами бронирова-
ния и гостиницами. Это существен-
но снижает риски, хотя и не на 100%, 
пояснил специалист.

В целом чем раньше планирует-
ся отдых, тем лучше, добавил Павел 
Сигал из «Опоры России». И действи-
тельно, если договариваться с отелем 
через приложение или специальные 
сайты, то есть определённые гаран-
тии, подчеркнул эксперт.
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Убийственный аргумент
Зарезанного дочерьми Михаила Хачатуряна 
судят посмертно

Елена Балаян, Яна Штурма

В Бутырском суде 17 апреля началось 
разбирательство по делу Михаила 

Хачатуряна, которого в 2018 году убили 
его дочери. Мужчину посмертно судят 
за эпизоды сексуального насилия, умыш-
ленное причинение тяжкого вреда здо-
ровью и распространение порнографии. 
Родственники Хачатуряна настаивают 
на его невиновности и ждут от процесса 
посмертной реабилитации обвиняемо-
го. Защита же сестёр, напротив, надеется, 
что обвинительный приговор отцу спа-
сёт дочерей от уголовного преследова-
ния. В перспективах судебного процес-
са разбирались «Известия».

В Бутырском суде Москвы 17 апре-
ля прошло предварительное слуша-
ние по делу убитого в 2018 году дочерь-
ми Михаила Хачатуряна. Тогда тело 
57-летнего мужчины со множеством — 
по разным данным, от 36 до 45 — ко-
лото-резаных ранений нашли на лест-
ничной клетке дома на Алтуфьевском 
шоссе. По подозрению в убийстве тог-
да задержали дочерей погибшего — 
19-летнюю Крестину, 18-летнюю Ан-
гелину и 17-летнюю Марию. На допросе 
они сразу признали вину.

Уголовное дело против отца Кре-
стины, Ангелины и Марии Хачатурян 
было возбуждено в марте 2021-го, через 
три года после его смерти. Изначаль-
но Хачатуряну вменяли в вину истяза-
ние и насильственные действия сек-
суального характера. Расследование 
длилось полтора года — в июле 2022-
го СК направил дело в Генпрокуратуру 
для утверждения обвинительного за-
ключения. Однако там посчитали, что 
следствие упустило несколько важных 
моментов: в частности, доведение од-
ной из дочерей до попытки самоубий-
ства, а также умышленное причине-
ние тяжкого вреда здоровью всем им.

Теперь отца посмертно обвиня-
ют в двух эпизодах «насильственных 
действий сексуального характера 
в отношении несовершеннолетней», 
«незаконном изготовлении и оборо-
те порнографических материалов» 
и «умышленном причинении тяжко-
го вреда здоровью в отношении двух 
и более лиц».

В ходе следствия сёстры расска-
зали, что отец долгие годы издевался 
над ними и насиловал их. Психиатри-
ческая экспертиза Центра имени Серб-
ского установила, что девочки страда-
ли от синдрома жестокого обращения 
и посттравматического стрессового 
расстройства из-за действий отца.

Уголовн ые дела сес тёр с уд 
в 2021 году вернул на доследование. 
Сейчас им запрещено пользоваться 
телефоном, интернетом, общаться 
друг с другом, участниками процесса 
и со СМИ. Но они могут общаться с ма-
мой, учиться и работать.

Предварительное заседание по делу 
прошло в закрытом режиме. Его клю-
чевым моментом стал вопрос о созда-
нии коллегии из трёх профессиональ-
ных судей. Ходатайство об этом подали 
ранее адвокаты Михаила Хачатуряна — 
так, полагают они, рассмотрение будет 
более тщательным, а решение суда вы-
зовет больше доверия.

Родные сёстры Михаила и другие 
родственники настаивают на его неви-
новности. Чтобы доказать это и реаби-
литировать его посмертно, они и насто-
яли на возбуждении уголовного дела, 
рассказал «Известиям» родственник 
Михаила Хачатуряна Арсен Хачатурян.

— Девочки совершили преступле-
ние. Они очерняют человека, которого 
зверски убили. У нас нет цели засадить 
их на 15–20 лет, мы хотим отстоять его 
честь и достоинство, — пояснил он мо-
тивы судебного процесса.

Арсен Хачатурян считает, что экс-
пертизы, которые сейчас есть в деле, 
факта насилия не подтверждают. 
Он напомнил: убийство было соверше-
но по предварительному сговору, и все 
орудия преступления приготовлены 
заранее, что установлено следствием. 
Мужчина заявил, что не может гово-
рить о сёстрах как о родственницах.

Ксения Набаткина

Подтопленными из-за полово-
дья и весенних паводков оста-

ются 17 российских регионов, сооб-
щили «Известиям» в МЧС. Наиболее 
сложная обстановка — в субъектах 
Центрального федерального округа: 
в Брянской, Владимирской, Рязанской 
и Тверской областях. По прогнозам экс-
пертов, повышение уровня воды ожи-
дается на юге и северо-западе страны, 
а также на Дальнем Востоке и в Сиби-
ри. Но в МЧС уверены, что нынешний 
сезон половодья пройдёт в пределах 
обычных показателей. Сохранить си-
туацию под контролем помогает похо-
лодание за Уралом и в Поволжье, оста-
новившее подъём воды в этих регионах, 
рассказали синоптики.

Наиболее сложная обстанов-
ка из-за весеннего половодья сохра-
няется в Центральном федеральном 
округе, сообщили «Известиям» в МЧС. 
Больше всего пострадали Брянская, 
Владимирская, Рязанская и Тверская 
области. По неблагоприятному сцена-
рию может пойти половодье на реках 
Лена, Колыма, Уссури, Ангара, Печора, 

Сухона, Северная Двина, предупреж-
дает ведомство.

— Остаются подтопленными 29 низ-
ководных мостов, 31 участок автомо-
бильных дорог и 973 приусадебных 
участка, — добавили в ведомстве.

Сейчас подъём воды фиксирует-
ся в 61 муниципальном образовании 

в 17 регионах страны — помимо пере-
численных это Башкирия, Удмуртия, 
Алтайский край, Московская, Нижего-
родская, Оренбургская области и ряд 
других.

На Брянщине вода «зашла» как ми-
нимум в 117 жилых домов, рассказали 
«Известиям» в ГУ МЧС России по Брян-

ской области. Но там пока не назвали 
число эвакуированных и пострадав-
ших — его должны определить комис-
сии при органах местного самоуправ-
ления.

— Для перевозки людей на затоплен-
ных участках привлекли девять еди-
ниц высокопроходимой техники, в том 
числе плавающий гусеничный транс-
портёр и 16 лодок, — рассказали в ре-
гиональном МЧС.

В Рязанской области организовано 
четыре лодочных переправы. В этом 
субъекте, по словам собеседника «Из-
вестий» в местном МЧС, эвакуация на-
селения не потребовалась.

— Движение транспорта по мостам 
прекращено, установлены огражде-
ния и запрещающие знаки, — сооб-
щил он.

Общество

« НАВЫКИ УПРАВЛЕНИЯ ЗА ЗИМУ ТЕРЯЮТСЯ. ДАЖЕ 
ОПЫТНЫМ МОТОЦИКЛИСТАМ ТРЕБУЕТСЯ КАКОЕ-ТО 
ВРЕМЯ, ЧТОБЫ ИХ ВОССТАНОВИТЬ, ПРОЧУВСТВО-

ВАТЬ, КАК ВЕДЁТ СЕБЯ ТЕХНИКА В РАЗНЫХ РЕЖИМАХ. ТОЛЬ-
КО ДЕЛАТЬ ЭТО НАДО НЕ НА ДОРОГАХ ОБЩЕГО ПОЛЬЗОВАНИЯ, 
А НА МОТОДРОМАХ

Снова в седле
Как подготовиться к началу мотосезона

Кирилл Сазонов

Совсем скоро стартует очередной 
мотоциклетный сезон, а значит, 

на дорогах появится большое коли-
чество двухколёсной техники. На что 
следует обратить внимание байкерам 
и другим участникам дорожного дви-
жения, чтобы доехать до осени без 
происшествий, выясняли «Известия».

�� БЕЗОПАСНОСТЬ В ТРЕНДЕ

По данным официальной статистики 
аварийности, в прошлом году на доро-
гах страны зафиксировано 6346 ДТП 
с участием мотоциклистов, в кото-
рых 636 человек погибли и 6,8 тыс. 
получили травмы различной степе-
ни тяжести. Тенденция к снижению 
показателей аварийности с участи-
ем мотоциклистов сохраняется. Так, 
в сравнении с 2021 годом количество 
автоаварий в прошедшем сезоне сни-
зилось на 5,6%, число погибших в них 
уменьшилось на 11,2%, а раненых — 
на 4,4%.

Важно отметить, что тенденция 
к снижению отмечается на протяже-
нии последних нескольких лет. Это 
при том, что количество мототехни-
ки на дорогах страны с каждым го-
дом только растёт. В Госавтоинспек-
ции отмечают: за последнее время 
мотоциклисты стали гораздо дисци-
плинированнее, реже демонстриру-
ют правовой нигилизм. Да, отчасти 
росту правосознания байкеров спо-
собствует развивающаяся система 
фото видеофиксации нарушений ПДД. 
И всё-таки, как отмечают в россий-
ской Госавтоинспекции, главную роль 
сыграла профилактическая работа 
с этой категорией участников дорож-
ного движения. Социальные акции 
и рекламные кампании среди мото-
циклистов, мастер-классы и тренин-
ги по безопасному управлению двух-
колёсной техникой являются одними 
из приоритетных направлений рабо-
ты подразделений Госавтоинспекции 
во всех регионах страны, подчёркива-
ют в ведомстве.

Приведение дорог в норматив-
ное состояние, оснащённость совре-
менных мотоциклов системами без-
опасности — всё это снижает риски 
эксплуатации мототехники на рос-
сийских дорогах, но никак не отме-
няет рисков, заложенных в самой кон-
струкции транспортного средства. 
Мотоциклисты и их пассажиры бо-
лее уязвимы при ДТП, чем водители 
и пассажиры автомобилей. Поэтому 
им следует быть особенно аккурат-

ными, подчёркивают в Госавтоин-
спекции.

Рост правосознания мотоцикли-
стов отмечают и в самом сообще-
стве. По словам редактора журнала 
«Мото» Романа Ситникова, «беспеч-
ных ездоков» на дорогах заметно по-
убавилось.

— Сейчас водители мотоциклов — 
это преимущественно серьёзные, 
взрослые люди. Они понимают, что 
байк не игрушка, езда на нём тре-
бует не только уверенных навыков, 
но и неукоснительного соблюдения 
ПДД. Откровенных хамов и отъявлен-
ных лихачей стало значительно мень-
ше. Если раньше отсутствие мотоци-
клетной категории прав у водителя 
или управление байком без регистра-
ционного знака было едва ли не пред-
метом гордости, то теперь в среде мо-
тоциклистов отношение к подобным 
индивидам крайне негативное, — рас-
сказал он «Известиям».

�� ПОВТОРЕНИЕ ПРОЙДЕННОГО

Одна из основных причин аварий 
с мотоциклами, особенно в начале 
мотосезона, — излишняя самоуве-
ренность и переоценка своих спо-

собностей водителями байков, счи-
тает Роман Ситников.

— Кажется, всё помню, всё умею. 
Но это ложная уверенность. Навыки 
управления за зиму теряются. Даже 
опытным мотоциклистам требуется 
какое-то время, чтобы их восстано-
вить, прочувствовать, как ведёт себя 
техника в разных режимах. Только де-
лать это надо не на дорогах общего 
пользования, а на мотодромах, — под-
черкнул эксперт.

Особенно внимательно к этой ре-
комендации следует отнестись тем, 
кто «сел в седло» совсем недавно. 
У начинающих мотоциклистов ещё 
нет устойчивых навыков управле-
ния байком, и после длительного пе-
рерыва им обычно сложнее восста-
новить их.

Водителям с небольшим опытом 
имеет смысл не просто потрениро-
ваться на мотодроме, а взять несколь-
ко занятий с инструктором. Под руко-
водством наставников начинающим 
мотоциклистам будет проще и бы-
стрее вспомнить особенности управ-
ления двухколёсной техникой, отра-
ботать определённые упражнения, 
понять, как вести себя в той или иной 
ситуации, рекомендуют специалисты. 

Основная опасность, которая 
подстерегает мотоциклистов вес-
ной на дорогах, это большое коли-
чество песка и остатков противо-
гололёдных реагентов на проезжей 
части. Они резко снижают сцепле-
ние шин с асфальтом, отмечает экс-
перт. В результате увеличивается 
тормозной путь  байка, а на моде-

лях, не оснащённых системой ABS, 
это может привести к блокировке 
колёс и потере контроля над мото-
циклом.

— Особую осторожность следует 
проявлять при поворотах — если в ви-
раже под колёсами окажется песок, 
мотоцикл может занести, что чрева-
то выездом на встречную полосу или 
падением, — предупреждает Роман 

Ситников. Избежать такого развития 
событий можно, неукоснительно со-
блюдая скоростной режим.

И, конечно, важно помнить о пе-
ременчивой весенней погоде и тем-
пературных перепадах. На холодном 
асфальте мотошины теряют свои 
сцепные свойства. И первые ДТП 
в апреле-мае происходят как раз 

по этой причине. Кроме того, в нача-
ле сезона в некоторых регионах ещё 
сохраняется риск попасть на обледе-
нелый участок дороги. Поэтому ждём 
стабильного ночного плюса, призы-
вает эксперт. 

�� АПРЕЛЬСКИЙ ЧЕК-ЛИСТ

Разумеется, перед тем как открывать 
мотосезон, необходимо убедиться 
в исправности мотоцикла. В первую 
очередь следует обратить внимание 
на состояние тормозной системы 
и рулевого управления, проверить ис-
правность электронных систем без-
опасности. Оптимальный вариант — 
загнать байк в специализированный 
техцентр на предсезонную подготов-
ку, советуют мотоэксперты. 

Особое внимание следует обра-
тить на состояние шин. За зиму при 
неправильном хранении байка ре-
зина может потерять свои свойства, 
растрескаться. Даже если протек-
тор не изношен, но на покрышке есть 
трещины, её необходимо заменить. 
Ездить на такой резине нельзя кате-
горически, убеждены сотрудники 
Госавтоинспекции. При этом, как от-
мечают мотоэксперты, дефицита мо-
тоциклетных шин на рынке нет. Най-
ти необходимую покрышку особого 
труда не составит.

В Госавтоинспекции обращают 
особое внимание на необходимость 
проверить мотоэкипировку. И это 
не только обязательный по ПДД 
шлем, но и специальная обувь, курт-
ка и брюки с защитными вставками, 
а также перчатки. В случае ДТП гра-
мотно подобранная мотоэкипировка 
существенно повышает шанс на вы-
живание.

�� О ПОЛЬЗЕ 
ОСМОТРИТЕЛЬНОСТИ

К началу мотосезона готовиться 
следует не только мотоциклистам, 
но и автомобилистам, подчёркивают 
в Госавтоинспекции. Именно их не-
внимательность зачастую приводит 
к авариям с двухколёсной техникой. 

— Водители автомобилей должны 
помнить, что с наступлением тёплого 
времени года на дороге появится боль-
шое число мотоциклистов. Поэтому 
крайне важно строго соблюдать прави-
ла маневрирования, заблаговременно 
включать указатели поворота, контро-
лировать дорожную ситуацию, исполь-
зуя зеркала заднего вида, — напомина-
ет представитель ГУОБДД МВД России 
полковник полиции Антон Белан.

Он также отмечает: современные 
мотоциклы разгоняются гораздо бы-
стрее обычных машин — для многих 
автомобилистов это становится нео-
жиданностью. Один из самых распро-
странённых видов ДТП — столкновение 
мотоцикла с машиной, водитель кото-
рой начал поворачивать или развора-
чиваться. Автомобилисту кажется, что 
мотоцикл ещё далеко, и он считает, что 
успеет закончить манёвр. В результате 
происходит ДТП.

Чтобы избежать подобных ситуаций, 
в Госавтоинспекции напоминают о не-
обходимости использования ближнего 
света фар даже в светлое время суток. 
А водителям автомобилей следует по-
временить с манёвром, если рядом на-
ходится мотоцикл. 

Мотоциклисты обычно просчитыва-
ют развитие событий на дороге на не-
сколько ходов вперёд, отмечают мото-
эксперты. Поэтому будет лучше, если, 
заметив приближающийся мотоцикл, 
автомобилист просто продолжит дви-
жение и не будет ничего дополнительно 
предпринимать. У байкера в голове уже 
сложился алгоритм действий, он пони-
мает, как будет выполнять манёвр. Ему 
просто не надо мешать, советуют они.

Для того чтобы предстоящий мото-
сезон принёс удовольствие и благопо-
лучно завершился осенью, и мотоци-
клистам, и автомобилистам следует 
неукоснительно соблюдать ПДД и от-
носиться друг к другу с уважением. Это 
два основополагающих фактора без-
опасности на дороге, подчеркнули в Го-
савтоинспекции. 

Материал подготовлен в рамках ре-
ализации федерального проекта «Без-
опасность дорожного движения» на-
ционального проекта «Безопасные 
качественные дороги».Кр
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На длинном паводке
Центр России затопило сильнее других регионов
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Пост принят
Главный музейный блокбастер весны занял три этажа ГМИИ

Сергей Уваров, Катерина Алабина 

В еличайшие картины французских 
импрессионистов встретились 

с русским авангардом; живописные 
ню — со скульптурными. Наконец, ше-
девры коллекции ГМИИ имени Пуш-
кина — с «гастролёрами» из Эрмитажа, 
Третьяковки и Русского музея. Глав-
ные арт-сокровищницы страны снова 
объединили усилия, чтобы максималь-
но объёмно представить важнейший 
этап в истории искусства: рождение 
модернизма. «Известия» в числе пер-
вых оценили экспозицию, открывшу-
юся 17 апреля и обречённую на успех.

�� НЕ РАССТАНУСЬ  
С ИМПРЕССИОНИЗМОМ

Импрессионизм уже давно — самое 
«народное» направление в зарубежной 
живописи. Этот общеизвестный факт 
недавно получил очередное подтверж-
дение, когда выставки собраний Щу-
киных и Морозовых побили рекорды 
посещаемости что в Париже, что в Мо-
скве и Петербурге. И вполне логично, 
что, даже завершив эти грандиозные 
гастроли, российские музеи не захоте-
ли расставаться со столь благодатной 
темой. Не прошло и полугода с момента 
завершения выставки «Брат Иван. Кол-
лекции Михаила и Ивана Морозовых» 
в ГМИИ имени Пушкина, как та же ин-
ституция, но в другом своём здании 
запустила проект, который, пользуясь 
киношной терминологией, стоило бы 
назвать спин-оффом.

Выставка «После импрессионизма» 
заняла все три этажа Галереи искусств 
Европы и Америки XIX –XX веков и фак-
тически заменила там постоянную экс-
позицию. Но переживать тем, кто хотел 
посмотреть классические, любимые 
с детства вещи, не надо — они почти все 
остались, разве что, возможно, перееха-
ли в другие залы. «Соборы» Моне и «Гора 
Святой Виктории» Сезанна; «Ты ревну-
ешь?» Гогена и «Девочка на шаре» Пи-
кассо. Перечислять можно долго.

Действительно, примерно три чет-
верти экспонатов у широкой публики 
вызовут реакцию «Это же... То самое! 
Ну как его...», а у знатоков — спокой-
ную радость встречи со старыми зна-
комыми. Зато последняя четверть арт-
объектов как раз призвана создать 
ощущение новизны и помочь посмо-
треть на известные этапы искусства 
под иным углом.

Прежде всего это произведения 
русских художников, формирующие 
подчас совершенно неожиданные риф-
мы с французской классикой. Напри-
мер, знали ли вы совершенно гогенов-
ское полотно Кузьмы Петрова-Водкина 
«Семья кочевника» (1907) из Чувашско-
го художественного музея? Оказыва-
ется, автор «Купания красного коня» 
и «Петроградской Мадонны» писал 
и такую экзотику. Или ещё находка: 
«Натюрморт с зеркалом» Софьи Дым-
шиц-Толстой, конечно, сразу вызыва-
ет в памяти «Красных рыбок» Матис-
са. Думаете, очередное французское 
влия ние? Вот и нет. Русская картина 
появилась на год раньше.

— Выставка посвящена любимой 
всеми нами теме, очень глубокой, под-
нимавшейся в самых разных формах. 
Здесь есть игра, очень много интерес-
ных сопоставлений. Но за ними стоит, 
с одной стороны, интереснейший про-
цесс взаимодействия русского и фран-
цузского искусства, а с другой — выде-
ление нескольких аспектов истории 
искусства, — поделился с «Известия-
ми» директор Эрмитажа Михаил Пио-
тровский.

�� ЕДИНЫЙ ПРОЦЕСС

Порой эти переклички выглядят игрой 
в бисер и напоминают ещё об одной 
выставке ГМИИ  — «Бывают стран-
ные сближенья...», хотя такого озор-
ства и совсем уж умозрительных на-
тяжек здесь нет. Порой же параллели 
можно воспринять в патриотическом 
ключе: тот же русский символизм ведь 
ничуть не хуже французского! И сосед-
ство нежно-ностальгических компози-
ций Виктора Борисова-Мусатова с де-
коративными панно Одилона Редона 
тому подтверждение.

Но кураторы, конечно, не ставили 
перед собой цель переписать исто-
рию и убедить нас, что в России «измы» 
возникли без западного влияния. На-
против, зрителю напоминают: поч-
ти вся прогрессивная молодёжь Мо-
сквы стремилась в особняки Щукина 
и Морозова, где жадно впитывала но-
вейшие тенденции. Однако на этой 
«чужеземной» почве родилось уже со-
вершенно своё, индивидуальное ис-
кусство — лучизм Михаила Ларионо-
ва, супрематизм Казимира Малевича, 
конструктивизм Владимира Татлина 
и так далее.

— Наша выставка о том, что искус-
ство — единый процесс и Россия высту-
пает его полноправной частью. К тому 
моменту русская художественная 
культура была не только способна от-
ветить на вызов, но и дать что-то но-
вое, что в конечном итоге мы знаем как 
русский авангард, — пояснила генди-
ректор Пушкинского музея Елизавета 
Лихачёва (заметим, этот проект стал 
первым, который она открыла в ста-
тусе главы ГМИИ).

«Мне жаль, что я забрала мечту у Тома Круза»
Актриса Юлия Пересильд — о романе из космоса, шансах съёмок на Луне и режиссёрских амбициях

Зоя Игумнова

Волосы в невесомости должны быть 
распущенными — там они не мешают, 

не лезут в глаза, а ещё это красиво, гово-
рит Юлия Пересильд. Первая в мире ак-
триса-космонавт после полёта на МКС 
стала спокойнее и ждёт присвоения зва-
ния народной. Накануне выхода в прокат 
фильма «Вызов» пока ещё заслуженная 
артистка России рассказала «Известиям», 
о чём она написала роман, у кого снима-
ется в роли императрицы, какой плани-
рует поставить спектакль и на что соби-
рает миллиард рублей.

Недавно режиссёр фильма «Вызов» 
Клим Шипенко сообщил, что собирает-
ся снимать фильм на Луне или на Марсе. 
Вы с ним не собираетесь?

Ну без меня Клим всё равно не поле-
тит (смеётся). Это я знаю точно. Он мой 
космический брат. И, конечно, если со-
берётся на Луну или на Марс, мы догово-
римся, в качестве кого я полечу. Я буду 
рядом с ним и одного не отпущу.

О вашем актёрском подвиге много писа-
ла иностранная пресса. А что их конкрет-
но интересовало?

У нас брали интервью журналисты 
из британской The Times, было ещё 
одно французское издание. Иностран-
цев интересовало многое: как смогли 
подготовиться за такой короткий срок, 
не боялись ли, что что-то пойдёт не так. 
А главное: «Как вы ощущаете то, что 
именно вы первые?»

Вы же отняли мечту у Тома Круза. И это 
их тоже должно было волновать.

Конечно, журналистов интересова-
ло, как я отношусь к Тому Крузу.

И как?
Прекрасно отношусь, я восхищаюсь 

его героизмом, самоотверженностью. 
С одной стороны, мне жаль, что я забра-
ла мечту у Тома Круза. Он действитель-
но к ней давно готовился и, безусловно, 
этого достоин. Но всё равно я очень рада, 
что именно мы первые. Потому что всё-
таки Гагарин наш человек, Королёв был 

у нас — и это заслуженно, что мы первые 
снимали кино в космосе.

А сам Том Круз на вас не выходил?
Нет. И даже Илон Маск не выходил. 

Думаю, что это связано в первую оче-
редь с политикой. Напряжённая меж-
дународная ситуация сильно снизила 
градус нашего подвига.

Но ведь вы полетели ещё до этих печаль-
ных событий.

Уже тогда внешняя политическая си-
туация была напряжённой. И прекрас-
но, что вообще этот полёт состоялся 
и мы успели осуществить задуманное. 
Потому что в нынешних обстоятель-
ствах вряд ли удалось бы.

Вам не хотелось встретиться с тем же 
Крузом или Маском?

Было бы очень интересно встретить-
ся с Илоном Маском. Мне нравится, как 
он мощно вкладывает свои мозговые 
и финансовые ресурсы в развитие кос-
моса. Когда мы были на МКС, там был 
пристыкован Dragon (частный амери-
канский космический корабль. — «Из-
вестия»). И корабль выглядел очень эф-
фектно.

Быстро ли вы нашли общий язык с аме-
риканскими космонавтами?

Там были не только американ-
ские космонавты, но ещё европейские 
и японские. У них тоже была одна де-
вушка и четверо мужчин. Все люки 
на станции всегда открыты. Два эки-
пажа видели друг друга 24 часа в сутки. 
У нас были совместные ужины, это тра-
диция на МКС.

Им было интересно посмотреть, 
как мы снимаем. Там очень дружеская 
атмосфера. Представляете, десять че-
ловек висят в космосе. И они единствен-
ные в мире сейчас. Там нет границ, на-
циональностей. Это всё в космосе 
неважно.

И в своих соцсетях они отмечают, 
что вместе с нами ждут выхода филь-
ма. Даже если мы сейчас не общаемся, 
мы же не чужие люди. Мы вместе пере-
жили 12 дней на станции. Это серьёз-

ное испытание. И это я описала в сво-
ей книге.

Вы писали что хотели или это был заказ?
Ни в коем случае, никаких заказов 

не было. Просто я вела дневник во вре-
мя подготовки, а ещё аудио- и виде-
одневник. В принципе я пишу его всю 
свою сознательную жизнь. Потом очень 
подробно фиксировала происходящее 
на МКС. У меня по часам расписано наше 
время пребывания в космосе.

Моя книга — это роман о Большом пу-
тешествии. Всё-таки это не рассказ. Ру-
копись получилась достаточно увеси-
стая — около 200 страниц. Год я писала её.

Как назвали роман?
«Это космос, детка».

Фредди Меркьюри говорил: чтобы 
что-то получилось, надо стремиться 
только на первое место. Вас второе мес-
то тоже не устроит?

В нашей профессии нет первых, вто-
рых или третьих мест. Актёров на пье-
дестале расставит история. Но быть 
первым, причастным к открытиям, ис-
следованиям — это меня по-настоящему 
заряжает.

Я очень хорошо понимаю людей, по-
коряющих вершины, на которые никто 
никогда не поднимался. Как сказал Гу-
милёв: «Дай за это дорогу мне торную,/ 
Там, где нету пути человеку./ Дай на-
звать моим именем чёрную,/ До сих пор 
неоткрытую реку». Вот это интересно.

У вас реализовалась заветная мечта 
миллионов жителей Земли, вы побы-
вали в космосе. К чему же дальше стре-
миться?

Самое главное, 
к чему я всег-
да стремилась, 
ч т обы де т и 
с ДЦП повери-
ли в то, что не-
возможное воз-
можно. Отчасти 
этому посвящён 
мой полёт. И это 
не красивые 
слова.

Понимаете, мне хотелось обратить 
внимание людей на таких ребят. Я учре-
дитель благотворительного фонда «Гал-
чонок». Мы помогаем детям с ДЦП. Для 
нашего ребёнка взять ложку — это та-
кая же непосильная задача, как для нас 
с вами в космос полететь. Для того что-
бы он сделал первые шаги, произнёс 
первые слова, ему нужно пройти очень 
большой путь, его родителям, людям, 
которые рядом. Чтобы понять, каково 
это, надо жизнь прожить с этой болез-
нью. Но, чтобы она была хоть немно-

го легче, требуется выстроить среду 
и подстроиться к ней. И только то-
гда жизнь таких ребят будет пол-
ноценной. Это очень трудно.

То есть ценой неимоверных 
усилий над собой, рискуя 

жизнью, вы хотели обра-
тить внимание на пробле-
мы больных детей? Полу-
чилось?

Да, у меня была такая 
цель. К сожалению, всё, 
что случилось, и хейт, ко-
торый обрушился на нас 
в общем незаслуженно, 
всё это стало препятстви-

ем. Не получилось реали-
зовать задуманное так, как 
мне этого хотелось.

Я думала, что после полё-
та в космос у меня появится 
мощный ресурс для реше-
ния проблемы больных де-
тей. Мне казалось, что все 

люди скажут: «Ну, конечно, по-
можем. Что ты хочешь? О чём 
мечтаешь? Давай прямо сей-
час сделаем это».

А о чём вы мечтаете?
Уже десять лет я мечтаю 

построить большой реаби-
литационный центр, в кото-
ром делают операции, где 
есть всё для детей с ДЦП. 
И, вернувшись на Землю, 
я наивно думала, что эти 
ресурсы сразу ко мне 
придут. Честно.

Они не пришли?
К сожалению, нет. Да и наступило 

не самое простое время для всех нас, 
и для благотворительности в частно-
сти. Но всё равно у меня есть надежда, 
что выйдет фильм и, может быть, вдруг 
кто-то прочитает это интервью и услы-
шит меня. Надежды не теряем, продол-
жаем работать.

Лето прошлого года я вспоминаю 
как тяжёлые времена. Я положила все 
силы, чтобы сохранить фонд, сотруд-
ников, врачей. Я просто стала лич-
но обзванивать людей, которые, как 
мне казалось, могли бы помочь мате-
риально, поддержать нас, но оказа-
лось...

Нашлись те, кто отказал первой актри-
се-космонавту?

Нашлись. Не буду называть фами-
лии, но самое смешное, что один до-
вольно богатый человек на просьбу 
о помощи мне сказал: «Юль, дорогая 
моя, ну какой фонд “Галчонок”?»

А ведь многие вас обвиняли в том, что 
у вас связь с олигархом, что вы в кос-
мос ногой дверь открыли, что може-
те получить всё, что захотите. А это 
не так?

Даже не знаю, как вам ответить 
на этот вопрос. Если бы это было так, 
наверное, я бы не ходила и не собира-
ла по 100 тыс. рублей на ребёнка или 
на сотрудника, пытаясь его сохра-
нить. В первую очередь я бы вложи-
лась в свой фонд.

Это всё глупость, конечно, ерунда. 
Я всё равно очень благодарна всем тем, 
кто нас хоть как-то поддерживает в это 
трудное время. Знаете, если бы у меня 
был такой ресурс, я бы от него не отка-
залась, честно вам скажу.

Культура

В ожидании «Вызова»
Посещаемость кинотеатров продолжает снижаться

Олег Клещев

Л идером среди фильмов по кассо-
вым сборам по-прежнему остаёт-

ся «Джон Уик 4». На втором месте распо-
ложились «Три мушкетёра: Д’Артаньян», 
а замыкает топ-3 мелодрама «Моё пре-
красное несчастье». Поднять популяр-
ность кинотеатров должен «Вызов», ко-
торый выходит в прокат в грядущий 
четверг, 20 апреля. А пока «Известия» 
подводят итоги прошедших выходных.

По данным ЕАИС, релиз «Джона Уика 
4» увеличил число зрителей до 2,1 млн, 
но эффект был недолгим. Сначала оно 
уменьшилось до 1,6 млн, затем до 1 млн, 
теперь же их всего 800 тыс. В связи 
с этим наработка, наполняемость за-
лов и другие показатели снизились поч-
ти у всех лент, вошедших в топ-12. Как 
рассказала «Известиям» президент сети 
кинотеатров «КАРО» Ольга Зинякова, 
в майские праздники цифры могут зна-
чительно вырасти.

— Это затишье перед грандиозной 
премьерой — у майских праздников есть 
шанс побить рекорды по посещаемости 
благодаря прокату «Вызова», — объясни-
ла Ольга Зинякова «Известиям».

За выходные пятёрка лидеров рей-
тинга ЕАИС почти не изменилась. 
На первом месте остаётся «Джон 
Уик 4». Боевик посмотрели 122 тыс. че-
ловек, а количество сеансов составило 
9,7 тыс. В общей сложности в копилке 
ленты уже 745,8 млн рублей, что сдела-
ло её лучшей частью серии в России. 
Для сравнения: «Джон Уик 3» за всё вре-
мя проката в отечественных кинотеа-
трах собрал 438 млн. А если учитывать, 
что Голливуд напрямую не участво-
вал в продвижении новинки в России, 
то картина показала отличные резуль-
таты. Но сейчас она неуклонно продол-
жает терять в популярности.

«Серебро» получил приключенче-
ский боевик Мартина Бурбулона «Три 
мушкетёра: Д’Артаньян». Несмотря 
на впечатляющий актёрский состав 
(Луи Гаррель, Ева Грин, Венсан Кассель, 
Ромен Дюрис), знакомый сюжет и ори-
ентацию на широкую аудиторию, сборы 
у картины довольно скромные — в ми-
нувший уикенд они составили 27 млн 
рублей. В первые выходные после пре-
мьеры французская экранизация ро-
мана Александра Дюма заработала 
больше, но рекордов не поставила — 
на её счету было 42 млн рублей. Таким 
образом, общие сборы «Мушкетёров» 
достигли 81 млн рублей.

Конкурирует с экранизацией Дюма 
мелодрама «Моё прекрасное несчастье» 
от создателей франшизы «После». С не-

большим отставанием картина распо-
ложилась на третьей строчке, зарабо-
тав 24 млн рублей. «Бронзовый призёр» 
обгоняет «Мушкетёров» по числу зрите-
лей — 72,5 тыс. человек против 69,9 тыс. 
А вот по остальным показателям филь-
мы идут ноздря в ноздрю: средняя на-
полняемость залов по девять человек, 
а наработка на сеанс держится на уров-
не 3 тыс. рублей.

«На солнце, вдоль рядов кукурузы» 
Сарика Андреасяна продолжает удер-
живать внимание зрителей. Картина 
смогла подняться с пятой на четвёр-
тую позицию. По наполняемости залов 
она обгоняет «Джона Уика» — по 14 чело-
век на показ. Большим средним числом 
зрителей на сеанс могут похвастаться 
только нелегальные голливудские блок-
бастеры, которые показывают вместе 
с короткометражными фильмами. Со-
гласно ЕАИС, у «Трёх добрых дел», рас-
положившихся на 11-й строке топ-12, 
по 16 человек на показ.

Пятёрку лидеров замыкает отече-
ственный семейный мультфильм «Коты 
Эрмитажа». Он опустился с четвёртой 
на пятую строчку топа, заработав 16 млн 
рублей. Анимационная лента тоже оста-
ётся сравнительно популярной среди 
российских зрителей — на показ в сред-
нем приходит по 12 человек. Это боль-
ше, чем у «Мушкетёров» и «Несчастья».

Как считает Ольга Зинякова, у «Котов 
Эрмитажа» и приключенческой драмы 
«На солнце, вдоль рядов кукурузы» хо-
роший «сарафан», что позволяет карти-
нам оставаться в пятёрке лидеров уже 
несколько недель подряд.

— Тенденция работы успешных рели-
зов вдолгую сохраняется. «Коты Эрми-
тажа» стал зрительским хитом, продол-
жения которого семейная аудитория 
ждёт с нетерпением, — добавила она.

Первая «Блуждающая Земля», вы-
шедшая в 2019 году, заработала в об-

щей сложности около $700 млн, заняв 
пятую строчку в списке самых кассо-
вых китайских фильмов. Приквел уже 
собрал $600 млн в мировом прокате, из-
вестно о планах выпустить третью кар-
тину. Но в России новинка выступила 
скромно: в первые дни проката у «Блуж-
дающей Земли 2» — всего 11,4 млн руб-
лей. Также у ленты самая низкая запол-
няемость залов — всего семь человек 
на сеанс.

Как считает Ольга Зинякова, китай-
скому кино понадобится время, чтобы 
зарекомендовать себя в России.

— Российский зритель не до конца по-
нимает феномен китайского кино, когда, 
например, у корейского уже есть свои 
верные поклонники, — заметила она.

Главная премьера весны — «Вызов» 
Клима Шипенко, который выйдет в про-
кат уже 20 апреля. Учитывая колоссаль-
ную рекламную кампанию и особенно-
сти производства фильма (часть сцен 
сняли на Международной космиче-
ской станции), новинка может сместить 
«Джона Уика» с первой позиции рейтин-
га, а поспособствовать этому должны, 
по идее, предстоящие майские празд-
ники. Пока же кинотеатрам придётся 
ждать и надеяться на холдоверы.

«Вызов» — не единственный перспек-
тивный релиз ближайших недель.

— В майском репертуаре также будут 
анимация «Яга и книга заклинаний», во-
енная драма «Помилование» по повести 
Мустая Карима, корейский фильм «Ноч-
ная сова», приключенческий молодёж-
ный мюзикл «Волшебная флейта», — пе-
речислила Ольга Зинякова.

А любителей ужасов и триллеров 
в конце апреля и начале мая ждёт сразу 
несколько многообещающих фильмов: 
«Гремлины: Хранители леса» (20 апре-
ля), «Возрождённые» и «Синистер: На-
чало» (оба 27 апреля), а также «Астрал. 
Семейный обряд» (4 мая).

« ЭКИПАЖУ МКС БЫЛО ИНТЕРЕС-
НО ПОСМОТРЕТЬ, КАК МЫ 
СНИМАЕМ. ТАМ ОЧЕНЬ ДРУ-

ЖЕСКАЯ АТМОСФЕРА. ПРЕДСТАВ-
ЛЯЕТЕ, ДЕСЯТЬ ЧЕЛОВЕК ВИСЯТ 
В КОСМОСЕ. И ОНИ ЕДИНСТВЕН-
НЫЕ В МИРЕ СЕЙЧАС. ТАМ НЕТ 
ГРАНИЦ, НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ. 
ЭТО ВСЁ В КОСМОСЕ НЕВАЖНО
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Спорт

А судьи что

Александр Бобров

Журналист «Спорт-Экспресса»

С ейчас в РПЛ настоящая судейская 
катастрофа. Вот моя статистика, 

которую не первый год я веду вместе 
с добровольными помощниками, экс-
пертами, консультантами из мира су-
действа. В чемпионате России-2020/21 
арбитры ошиблись 54 раза в 238 сы-
гранных матчах. Год спустя накопилось 
87 неверных решений в 244 играх. К со-
жалению, в чемпионате-2022/23 оши-
бок стало ещё больше. В первой части 
турнира их было 67 в 136 матчах. Почти 
в каждой второй встрече арбитры вы-
носили неправильные вердикты в клю-
чевых эпизодах. После 21-го тура ко-
личество таких ошибок увеличилось 
до 87 (в 168 матчах). То есть их совер-
шено столько же, сколько во всём про-
шлом чемпионате.

К сожалению, стоит признать: 
в нашем судействе кризис, вызван-
ный как объективными, так и субъ-
ективными причинами. И, возможно, 
он будет длиться ещё от трёх до пяти 
лет, пока не принесёт плоды програм-
ма подготовки резервов. Если, конеч-
но, она сработает.

Кратко обращу внимание на ряд 
актуальных судейских проблем, ко-
торые влияют на наш чемпионат, 
на уровень футбола, на ход и исход 
игр. О них уже заговорили в ведущих 
клубах.

И это не простое сравнение с АПЛ 
или другими топ-лигами — мол, там 
и свистят реже, и дают играть боль-
ше. Нет. «Спорт-Экспресс» уже со-
общал: тренерский штаб «Спартака» 
не на пальцах и не на словах, а с помо-
щью видеозаписей указал на пробе-
лы в подготовке и работе наших ар-
битров.

Сделан своеобразный фильм или 
нарезка, называйте как угодно. На-
глядно показано: команда зачастую 
не может играть в свой футбол, под-
держивать требуемый темп, про-
водить комбинации, задуманные 
тренером, и противодействовать так-
тике соперников. Из-за рефери. Су-
дьи не управляют должным образом 
игрой, позволяя командам затягивать 
время, сводя чистое время к миниму-
му. Не борются с таким антифутболом 
и симуляциями ни с помощью внуше-
ний, ни с помощью дисциплинарных 
санкций. Неправильно выбирают по-
зицию и оказываются на пути мяча 
или игроков, пытающихся провести 
ту или иную комбинацию.

Возникает вопрос: а как готовят-
ся наши судьи к каждой игре? И го-

товятся ли? Примерно год назад РФС 
объявил, что арбитрам начнут пре-
доставлять аналитические отчёты 
по командам и игрокам, которые по-
могут при подготовке к матчам. Ци-
тирую официальную информацию: 
«Благодаря подобным отчётам с но-
вого сезона арбитры получат допол-
нительные возможности при подго-
товке к матчам, изучении действий 
игроков на поле, а также смогут улуч-
шить свои навыки предугадывать 
игровые ситуации и занимать выгод-
ную для принятия решений позицию 
на поле».

По сути, именно об этом и гово-
рят спартаковские тренеры — судьям 
не хватает именно такой подготов-
ки. Существуют ли подобные анали-
тические отчёты? Они были, есть, бу-
дут?

Гильермо Абаскаль и его помощ-
ники в том числе обратили внима-
ние на то, сколько времени судьи, 
извините за грубое слово, вору-
ют у команд и болельщиков. Пото-
му что чистое время матчей у нас 
небольшое, намного меньше, если 
сравнивать с недавним чемпиона-
том мира. Там, по данным ФИФА, 
играли в среднем по часу. У нас, в не-
давнем прошлом указывала одна 
из известных аналитических ком-
паний, — примерно на 8–12 минут 
меньше.

В первой половине февраля су-
дьи РПЛ две недели слушали лек-
ции на сборе в Турции. Две недели. 
Сколько часов или минут было уде-
лено теме добавленного времени? 
По моим данным, ноль часов ноль ми-
нут. Нисколько.

Потому так вольно обращаются 
наши арбитры, потому не добавляют 
времени, потраченного на проверки 
VAR (а они у нас очень продолжитель-
ные), оказание помощи, штрафные 
и свободные, празднование голов, 
предложение руки и сердца (да, у нас 
было и такое в первой части сезона), 
замены. Вот в этом есть системность, 
и почти все наши арбитры в этом 
схожи.

Интересные данные предста-
вила швейцарская CIES Football 
Observatory. Она составила рейтинг 
футбольных лиг мира по количеству 
жёлтых и красных карточек, пока-
зываемых игрокам в среднем в каж-
дой игре чемпионата или первенства 
страны. Российская премьер-лига 
оказалась в числе самых грубых, 
уступив главным образом только ла-
тиноамериканцам. По общему ко-
личеству дисциплинарных санкций 
РПЛ заняла 11-е место, а по удалени-
ям стала девятой, пропустив вперёд 
только Боливию, Эквадор, Коста-Ри-
ку, Перу, Парагвай, Уругвай, Венесу-
элу и Чили. Учтён период с 1 января 
2020 года по 20 марта 2023-го.

СКАзка за сказкой
Кто сыграет за «Россию 25» с Белоруссией и Казахстаном

Михаил Скрыль

Т ренерский совет Федерации хок-
кея России (ФХР) выбрал главного 

тренера команды «Россия 25», которая 
примет участие в майском турне про-
тив сборных Белоруссии и Казахстана. 
Им стал наставник СКА и первый вице-
президент федерации Роман Ротенберг. 
Сам совет, куда входят Владислав Тре-
тьяк, Владимир Юрзинов и Павел Буре, 
16 апреля утвердил его единогласно. 
Подробнее о назначении и составе но-
вой «сборной» — в материале «Изве-
стий».

�� ОБКАТКА РЕЗЕРВА

Интрига с составом и тренерским 
штабом сборной России в майских 
матчах с Белоруссией и Казахстаном 
решилась до старта финальной серии 
Кубка Гагарина. Привязка к чемпио-
нату КХЛ неслучайна. Когда «Спар-
так» представил Алексея Жамнова 
как нового наставника красно-бе-
лых, стало очевидно, что сборную 

на весеннем турне возглавит дру-
гой человек, а контракт с Жамновым 
не продлят. Это читалось ещё после 
неудачного выступления на Кубке 
«Первого канала». Тренерский совет 
поставил Жамнову неуд за домаш-
ний турнир и недвусмысленно на-
мекнул: пути сборной и тренера ра-
зойдутся.

Теперь за национальную коман-
ду взялся Роман Ротенберг. Назва-
ние сборной дополнило уточнение 
«25». Корректно новость звучит так: 
Ротенберг возглавил команду «Рос-
сия 25». Средний возраст её игроков 
25 лет. Последние годы вертикаль де-
лилась на основную сборную и олим-
пийскую. Во второй просматривали 

резерв и обкатывали только-только 
раскрывающихся хоккеистов. Спор-
ная, но понятная и в некоторой сте-
пени объяснимая концепция. Теперь 
главной командой страны стала «Рос-
сия 25». Нейминг изначально застав-
лял задуматься, а после публикации 
составов вопросов только добави-
лось.

Первое, что приходит на ум после 
оценки ростера команды: в турне 
по стране отправится не сборная Рос-
сии, а расширенный состав СКА. Пе-
тербуржцы делегировали на майские 
матчи 22 игрока. Конечно, в сборной 
нашлись места и для представите-
лей других клубов. Четыре хоккеи-
ста вызваны из «Локомотива». По три 
из «Авангарда», московского «Дина-
мо» и «Торпедо». Представительная 
делегация СКА не означает, что в за-
явку попадут только игроки армей-
цев. Однако сам факт — 22 человека 
из одной команды — настораживает 
и не вызывает ничего, кроме недо-
умения и даже иронии.

Сборная России не участвует 
в чемпионате мира по решению 
Международной федерации хоккея 
(ИИХФ). Соревновательная практика 
наших хоккеистов сводится к матчам 
с белорусами и казахстанцами. Пра-
вильно, что национальная команда 
существует даже в рамках жёстких 
международных санкций. Невозмож-

но предсказать, как долго продлится 
бан ИИХФ. Федерации хоккея России 
необходимо поддерживать интерес 
к сборной, в том числе через такие 
матчи в регионах, которые органи-
зовали в мае. В то же время вынуж-
денный спортивный карантин — шанс 
проверить ближайший резерв из мо-
лодых игроков, прогрессирующих 
в КХЛ.

Проект «Россия 25» на первый 
взгляд предполагал подобную кон-
цепцию. Собрать голодную до побед 
молодёжь, устроить гастроли по про-
винциальным городам, которые обо-
жают хоккей. Равнодушным такая 
миссия никого бы не оставила.

�� ВОЗРАСТНЫЕ ГРАНИЦЫ

Всё бы ничего, но 25 — это средний 
возраст команды. Не удивляйтесь, 
когда увидите в составе «перспектив-
ного» 33-летнего Михаила Пашнина 
или 28-летнего Святослава Гребен-
щикова, который последние сезо-
ны метался между КХЛ и ВХЛ. Слож-
но оценивать состав национальной 
команды, понимая, по какому прин-
ципу подбирались игроки. В мае 
мы посмотрим на точечно усилен-
ный СКА против Казахстана и Бе-
лоруссии. Не исключаю, что для не-
которых игроков ближайшие матчи 
станут смотринами перед переходом 
в армейский клуб.

Представители основы СКА при-
сутствуют во всех линиях. За «Рос-
сию 25» сыграет Сергей Иванов — не-
давний первый номер молодёжной 
команды и «СКА-1946» из МХЛ. Заслу-
женно вошли в состав Максим Дорож-
ко из «Витязя» и Даниил Исаев из «Ло-
комотива». Рассмотрел бы их в числе 
кандидатов на приз лучшему гол-
киперу сезона. Дмитрия Шугаева 
из «Северстали» подключали к сбор-
ной в прошлом году — неудивитель-
но, что на 24-летнего вратаря обрати-
ли внимание и сейчас.

Оборона и нападение практиче-
ски полностью составлены из игро-
ков СКА. «Россия 25» — проект Рома-
на Ротенберга, который наградил 
знакомых хоккеистов шансом прод-
лить сезон в свитерах национальной 
команды. Тренерский совет ФХР еди-
ногласно утвердил наставника СКА 
главным тренером сборной. «Споров 
по кандидатуре не возникло», — уточ-
нил президент федерации Владислав 
Третьяк. Только не уточняется, с кем 
конкурировал Ротенберг. Собствен-
но, а рассматривались ли другие кан-
дидаты?

Карьерному лифту Романа Бори-
совича позавидуют многие тренеры. 
В прошлом чемпионате Ротенберг 
начал официально рулить скамей-
кой СКА, а после первого полноцен-
ного сезона возглавил сборную. Спра-
ведливости ради — результаты его 
команды вполне убедительны, пусть 
в этом сезоне она и не смогла про-
биться в финал Кубка Гагарина.

«Соперники перестали прессинговать “Спартак” и откатываются к штрафной»
Футболист красно-белых Павел Маслов — об игре против своей команды в РПЛ, необычной позиции и причинах весенних неудач

Алексей Фомин  

В минувшем 23-м туре «Спартаку» уда-
лось выиграть впервые за месяц, взяв 

верх в столичном дерби с аутсайдером 
чемпионата «Торпедо» (2:1). Централь-
ный защитник красно-белых Павел 
Маслов вышел на замену на 79-й мину-
те вместо нападающего Кейта Бальде 
и был вынужден играть на непривычной 
для себя позиции в центре полузащиты. 
К тому моменту «Спартак» вёл 2:0, был 
в меньшинстве после удаления Руслана 
Литвинова, а на последних минутах до-
бавились удаление Кристофера Мартин-
са и гол торпедовцев, после которого по-
явился риск упустить победу. В интервью 
«Известиям» 23-летний футболист объ-
яснил, почему «Спартак» ухудшил свои 
результаты весной, как против него из-
менили тактику соперники, сколько раз 
играл на непривычной для себя позиции 
и почему не обсуждает работу судей.

Каково было выходить на замену 
и играть концовку матча в условиях двух 
удалений и пропущенного гола, после 
которого был риск упустить преимуще-
ство в два мяча?

Да совсем несложно это было. Спо-
койно вышел на поле. Да, задачи меня-
ются, поскольку выходил я не на свою 

позицию. Но суть этих задач не осо-
бо отличается от обычных ситуаций. 
Потому что позиция вроде бы другая — 
я выходил на замену в центр полузащи-
ты, а не в центр обороны, где обычно 
играю. Позиция другая, но суть та же: 
нужно помочь команде, по возможно-
сти сохранять мяч, выигрывать борь-
бу. Так что в принципе выходить было 
несложно.

Часто за свою жизнь выходили на пози-
ции центрального полузащитника?

Приходилось когда-то. На профес-
сиональном уровне не так чтобы часто, 
но в детстве это случалось регулярно. 
Так что ничего страшного, интересно 
было.

Получается, в РПЛ это первый выход 
на такой позиции?

Да. В «Спартаке-2» пару раз выходил 
ещё на этой позиции, но не более того. 
Интересный сейчас опыт был. Классный.

Когда пропустили гол от «Торпедо» 
в концовке, паника была, что можете 
упустить победу?

Да нет, я думаю, изначально не сто-
ит тогда вообще выходить на поле, если 
ты не уверен и сомневаешься. Ситуации 
всегда могут быть разные. Но выходить 

без уверенности — это неправиль-
ное решение в принципе.

Психологически давил этот неудач-
ный отрезок «Спартака», когда 
за весну одержали только одну 
победу?

Да нет, в голове не сидело. 
Это футбол. У нас такие ре-
зультаты. Но, если постоянно 
копаться и думать о прошед-
шей игре, на новую можно во-
обще не выходить.

У вас ещё есть иллюзии до-
гнать «Зенит» и побороться 
за золото?

Не собираюсь говорить 
о «Зените». Мы отталкиваемся 
от себя. Будем играть в свой фут-
бол, стараться выигрывать все мат-
чи. А дальше как получится, так и по-
лучится. На «Зенит» мы не смотрим.

Но всё-таки зимой многие считали, 
что «Спартак» ещё может вклиниться 
в борьбу за чемпионство, «Зенит» не так 
неуязвим и может начать терять 
очки. Почему вы, по сути, 
сами весной сняли эти 
вопросы, растеряв 
кучу баллов?

Я не знаю, честно говоря. 
Вы задали интересный вопрос. 
Многие считали так, как вы го-
ворите. Я не знаю, почему они 

так считали. Но, наверное, 
мы заслужили это сво-

ей игрой.

Потому так и счи-
тали, что вы кру-
то играли летом 
и осенью про-
шлого года.

Да, мы кру-
то играли. Я счи-

таю, что и сейчас, 
весной, мы мно-
гие матчи игра-
ем тоже хорошо. 
Что-то не полу-
чается, но, ду-
маю, по отно-

шению к кому-то в нашей команде 
претензий быть не может. Да, резуль-
таты ухудшились, но все пытаются, все 
борются, все отдаются полностью игре.

Соперники как-то стали по-другому на-
страиваться на вас? Может, они хорошо 
разобрали за зиму ту тактику Абаска-
ля, которая помогала вашей команде 
постоянно побеждать в первой части 
сезона?

Возможно, да, соперники стали 
больше уделять внимания нам. Коман-
ды абсолютно перестали нас прессин-
говать. За исключением «Урала», все 
как раз таки в играх с нами стали про-
сто откатываться и ждать контратак.

Стали больше окапываться у своей 
штрафной?

Да, больше сидят у своей штраф-
ной и играют более оборонительно, 
чем до зимней паузы.

Кроме «Урала», вообще никто не играет 
по-другому? Даже «Локомотив» в мат-
чах Кубка России откатывался назад?

Ну да. Если вы помните те матчи, то, 
как мне кажется, они попытались раза 
два или три попрессинговать, а дальше 
просто откатились и оборонялись по-
зиционно на своей половине.

А «Динамо» в недавнем дерби с вами 
(3:3)?

«Динамо», на мой взгляд, делало это 
совсем периодически, редкими отрез-
ками. Не чаще.

И как бороться с такой тактикой сопер-
ников?

Мы работаем над этим. Пытаемся 
исправить ситуацию.

В последнее время много шума вызва-
ла встреча руководства и тренерского 
штаба «Спартака» с главой судейско-
го комитета РФС Павлом Каманце-
вым и судьёй Виталием Мешковым, 
который ошибочно не засчитал гол ва-
шей команды в концовке мартовского 
матча с «Уралом» (2:2). По вашим ощу-
щениям, с тех пор вас стали судить по-
другому? Что-то извлёк клуб из этого?

Я не знаю, кто и что для себя из-
влёк из этого, потому что сам с су-
дьями никак не встречался. Отноше-
ния к этому не имею. И рассуждать 
об этом не собираюсь. Мы же не мо-
жем говорить ни за судей, ни за другие 
клубы. Судьи такие же люди, как мы. 
И принимают свои решения. Я даже 
не хочу это комментировать, потому 
что это их ответственность и их юрис-
дикция.
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Первое, что приходит на ум после оценки ростера 
национальной команды: в турне по стране отпра-
вится не сборная России, а расширенный состав 
СКА. Петербуржцы делегировали на майские матчи 
22 игрока
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